
Каких сезонных болезней  
опасаться этой осенью?
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Грипп или ковид?

Краснодар  91,0 FM
Анапа             89,5  FM
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Кто украл Волгу?

Читайте на стр. 8 - 9 ‣

И 127 миллиардов рублей, 
выделенных на спасение 
главной  
русской  
реки.
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Газета нашего региона ★ Кубань

1683,84 910,86 2544,30
ПМ976 ПН001 ПМ052

ПредложеНие для жителей КрасНодарсКого  
Края и ресПублиКи адыгея.

ТЕлЕфон
8 (861) 992-7-992 

доб 111. реклама

Продолжение на стр. 13 ‣

Пусть в твои 
окна смотрит 
беспечный 
розовый 
джемпер...
Ольга РОДИНА

Стилист коментирует 
образы звезд.
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Среда
21 августа

№ 61-с (27611-с) 2024 год

3 720 000 
уникальных посетителей

за минувшие сутки
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Оксана КАДОЧНИКОВА

До нового учебного года осталось мень-
ше двух недель. В этом году за парты на 
Кубани сядут 790 тысяч школьников. Сре-
ди них 76 тысяч - первоклассники. Это на 
4 тысячи меньше, чем в прошлом году. 
Хотя в Краснодаре ребят, которые впервые 
переступят пороги классов, меньше не ста-
новится. В этом году очередной рекорд. В 
региональном центре в школу пойдут 22,5 
тысячи первоклассников.

В этом году первый учебный день при-
дется на 2 сентября. После праздничных 
линеек для школьников проведут урок 
«Разговоры о важном».

А вот первые «Я» классы в Краснодаре, 
похоже, уходят в прошлое. Только в двух 
учебных учреждениях в этом году наберут 
23 первых класса. Самое большое количе-
ство первоклассников ожидается в школах 
№102-Ф и 104-Ф.

- В этом году у нас откроется еще 9 но-
вых школ - семь в Краснодаре и по одной 
в Горячем Ключе и Абинском районе, - со-
общила министр образования, науки 
и молодежной политики Краснодара 
Елена Воробьева. - Все это снижает ко-
личество первых классов. Поэтому первых 
«Я» не будет». 

Если в Краснодаре густо, то в малень-
ких станицах и поселках - пустовато. Так, 
пять школ в регионе примут по одному 
первокласснику в новом учебном году. 
Учреждения находятся в Белореченском, 

Ейском, Новопокровском, Калининском и 
Северском районах.

Учителя в дефиците
Проблема с кадрами в образовании сто-

ит остро. В регионе не хватает учителей 
начальных классов. Также мало в школах 
физиков. 

- Дефицит специалистов есть не только 
в образовании, эта тенденция коснулась 
многих сфер. Чтобы привлечь педагогов 
в школу, у нас есть ряд стимулирующих 
выплат перед новым учебным годом, мы 
выделяем 1 млн рублей на приобретение 
ипотечного жилья, оплачиваем съемное 
жилье, - отметила министр.

Средняя зарплата педагогов на Кубани 
составляет более 40 тысяч рублей.
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Картина дня: Кубань

А пять школ в крае 
примут по одному 
первокласснику.

Концерты, 
экскурсии  
и мастер-классы

СКоро прАздниК
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такие данные 
приводит накануне 
нового учебного 
года глава минобра 
региона.

Около 65% выпускников 
девятых классов на Кубани 
выбирают колледжи и техни-
кумы для дальнейшего обра-
зования. Ребята идут в сузы, 
чтобы раньше получить про-
фессию и пойти работать.

Однако есть данные, что 

девятиклассники боятся не 
сдать единый госэкзамен в 
школе. 

- Ребята с высокими балла-
ми отучиваются в колледже 
и все равно идут поступать 
в вузы, а не работать по 
профессии. А страна и край 
заинтересованы в рабочих 
ресурсах в том числе. и мы 
пока не понимаем, как решить 
эту задачу, - ранее заявляла 
вице-губернатор Кубани 
Анна Минькова.

 ■ КСтАти

Меньше половины 
9-классников остаются в школе

Огромный триколор растянут 22 августа.

Марина РЫКОВА

Как в 
Краснодаре 
отметят день 
флага. 

22 августа по всей 
России отметят День 
государственного 
флага. В Краснодаре 
к этому празднику при-
урочены концерты, эк-
скурсии, мастер-клас-
сы и патриотические 
акции.

Праздничное утро 
начнется с поднятия 
российского триколо-
ра на Главной город-
ской площади Крас-
нодара. 

С 10:30 в Истори-
ческом парке «Рос-
сия - моя история» 
начнутся мастер-
классы по акваг-
риму и бумажным 
аппликациям. Посе-
тители также смогут 
сделать браслеты в 
цветах российского 
флага и написать пись-
ма со словами поддер-
жки бойцам.

В 13:00 начнется 
лекция об истории 
и символике госу-
дарственного фла-
га, в 13:30 художе-
ственный флешмоб 
рисунков триколо-
ра на асфальте, а в 
14:30 викторина о 
символах России для 
всей семьи. 

В 18:00 на Главной 
городской площади 
развернут 75-метро-
вый триколор. 

Ждут краснодарцев 
и гостей города так-
же в Выставочном 
зале Боевой Славы 
на улице Береговой. 
здесь с 21 по 25 
августа с 09:30 до 
17:30 проведут бес-
платные экскурсии. 
А 23 августа в 17:00 
пройдет концерт кол-
лективов Центра 
культурного разви-
тия «Карасунский» 
на Николаевском 
бульваре. 25 авгу-
ста в 17:00 на том же 
месте запланирована 
детская игровая 
программа.

Первых «Я» не будет

Обозначения классов 
уместились в привычные 

алфавитные рамки.

Ру
ст

ам
 Н

АР
ХО

Д
Ж

АЕ
В/

«К
ом

со
мо

ль
ск

ая
 п

ра
вд

а»
 

перевести всех 
учеников в первую 
пока не получится.

Вторую смену в школах Крас-
нодара сохранят в новом учеб-
ном году. Растущий город пока 
не может себе позволить учить 
детей в первую смену. 

- Вопрос ликвидации второй 
смены зависит не столько от 
числа мест в школах, сколько 
от демографии и урбанизации, 

которые нестабильны, - сказала 
во время пресс-конференции 
глава минобра Кубани Елена 
Воробьева. 

В 2016 году власти Красно-
дарского края заявляли, что пла-
нируют ликвидировать в регионе 
вторую смену до 2025 года. Для 
этого ставились цели по капи-
тальному ремонту и расширению 
помещений школ. Но пока насе-
ление кубанской столицы растет 
быстрее этих планов.

Школьники Краснодара 
будут учиться в две смены

А в Это вреМя
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

ВЫСОКИЕ ТЕМПЫ
Национальный проект - 

это инструмент, который 
позволяет улучшить каче-
ство жизни, отметил глава 
Кубани. Поэтому все пла-
ны должны быть выпол-
нены. На их реализацию 
в этом году направили 
порядка 70 млрд рублей.

Вениамин Кондратьев 
добавил, что это очень 
большие деньги и их не-
обходимо превратить в 
школы, детские сады, по-
ликлиники, больницы и 
многое другое.

- Необходимо по-
строить 37 социальных 
объектов и объектов 
коммунальной инфра-
структуры, в том числе 16 
школ. Как и в прошлом 
месяце, Краснодарский 
край сохраняет хорошие 
темпы освоения средств 
- 52 процента. Это на 11 
процентов выше, чем за 
аналогичный период 2023 
года. Мы договаривались 
к новому учебному году 
открыть четыре новые 
школы, построенные по 
нацпроекту «Образова-
ние». Их очень ждут жи-
тели. Особенно волнует 
вопрос по школе в стани-
це Тбилисской, акт ввода 
на которую должны бы-

ли получить 1 августа, но 
из-за пожара скорректи-
ровали сроки, - уточнил 
губернатор.

Более подробно о ситу-
ации со школой в станице 
Тбилисской рассказал ви-
це-губернатор Александр 
Нестеренко. Образова-
тельное учреждение рас-
считано на 1100 посеще-
ний в смену.

Пожар, который про-
изошел 31 июля, унич-
тожил кровлю здания, 
потолочные плиты, кана-
лизацию и водопровод. 
Все это необходимо ме-
нять. Работы планируется 
закончить до конца года, 
пояснил заместитель гла-
вы региона.

СОБЛЮДЕНИЕ СРОКОВ
Директор департа-

мента организации 
проектной деятельнос-
ти администрации края 
Светлана Герих в свою 
очередь сообщила, что 
в Краснодаре разреше-
ние на ввод в эксплуа-
тацию уже получили две 
школы - в микрорайоне 
Восточно-Кругликов-
ском и по улице Бату-
ринской. Образователь-
ное учреждение по улице 
Константина Образцова 
проходит итоговую про-
верку перед получением 

соответствующего доку-
мента.

Школы будут осна-
щаться современным и 
качественным оборудо-
ванием, отметила ми-
нистр образования, науки 
и молодежной политики 
Краснодарского края 
Елена Воробьева.

- Благодаря нацпро-
екту «Образование» в 
каждой второй школе 
края будет открыт центр 
«Точка роста». Там дети 
углубленно изучают гу-
манитарные предметы, 
информационные тех-
нологии и естественные 
науки, а также получают 

дополнительное образо-
вание по различным на-
правлениям. В «Точках 
роста» с нового учебного 
года будут обучаться 235 
тысяч детей. В этом году 
откроем три школьных 
технопарка «Квантори-
ум» и два центра «IT-
куб». 38 школ, а также 
два техникума получат 
современное компью-
терное оборудование, - 
сказала Елена Воробьева.

Вениамин Кондратьев 
акцентировал внимание 
на строгом соблюдении 
сроков сдачи социаль-
ных объектов и недопу-
щения срывов сроков.

Их планируется 
привести к 
единому облику.

Специальная комиссия во 
главе с врио министра ку-
рортов, туризма и олим-
пийского наследия Красно-
дарского края Михаилом 
Зарицким проверяет пляжи 
в регионе. Об этом он сооб-
щил представителям средств 
массовой информации.

Осмотр пляжей начался 
в июле и продолжится в 
августе. Михаил Зарицкий 
уже посетил Сочи, Анапу, 
Новороссийск, Геленджик, 
Темрюк и другие курортные 
населенные пункты.

- Все пляжи, прежде все-
го, должны соответствовать 
нормам безопасности. Наша 
цель - привести их к единому 
облику и комфорту по миро-

вым стандартам. Регулярно 
проверяем качество оказа-
ния услуг на Азово-Черномор-
ском побережье. На Кубани 
развиваются и альтернатив-
ные виды отдыха, но самым 
популярным остается пляж-
ный. С мая сотрудники ми-
нистерства больше 30 раз 
выезжали с инспекцией в 
муниципалитеты. Зафиксиро-
ванные нарушения доводим 
до сведения руководителей 
территорий, - рассказал врио 
регионального минкурортов.

Он отметил, что внимание 
уделяется ларькам и павиль-
онам на пляжах и набереж-
ных. Торговые точки, уста-
новленные с нарушениями, 
сносятся. Несоответствие 
схемы размещения пляжной 
инфраструктуры - повод ра-

зорвать договор аренды с 
арендатором в односторон-
нем порядке.

Всего в регионе зареги-
стрирован 591 пляж, что на 
15 больше, чем в прошлом 
году. 95 из них получили са-
мую высокую оценку - «синий 
флаг». Помимо поста спаса-
телей, на этих прибрежных 
территориях находятся шез-
лонги, парковки, детские и 
спортивные площадки, об-
устроена доступная среда 
для людей с инвалидностью, 
а аттракционы вынесены в 
специально выделенную зону.

Сочи, Геленджик и Анапа 
остаются главными центрами 
притяжения туристов на Ку-
бани. В этих городах развита 
гостиничная инфраструкту-
ра, развлекательные центры, 

объекты сельского, гастроно-
мического и винного туризма.

Однако рейды все равно 
фиксируют нарушения сер-
виса, нелегально установ-
ленные торговые точки, ат-
тракционы и так далее, что 
может испортить впечатле-
ние от отдыха.

- В Краснодарском крае 
есть потенциал для того, 
чтобы продолжать повышать 
уровень услуг, предлагаемых 
туристам, и уверенно конку-
рировать на рынке курортно-
го бизнеса. И мы движемся в 
этом направлении, - проком-
ментировал врио министра.

Регион уже посетили бо-
лее 9 млн отдыхающих и 4 
млн экскурсантов. Рост по 
сравнению с прошлогодними 
показателями составил 8%.

Подобных 
показателей 
удалось добиться 
благодаря 
принятым мерам 
поддержки.

Губернатор Красно-
дарского края Вениамин 
Кондратьев рассказал 
журналистам о развитии 
обрабатывающей про-
мышленности региона 
за полгода, действующих 
мерах поддержки и драй-
верах экономики.

Объем отгрузки пред-
приятиями собственной 
продукции за шесть меся-
цев этого года превысил 
287 млрд рублей, что на 
24% больше, чем за ана-
логичный период прошло-
го года.

- В целом объем реали-
зации увеличивают все 27 
муниципальных образова-
ний, перспективных для 
развития промышленно-
сти. Роста отгрузки уда-
лось достичь в том числе 
благодаря реализации 
комплекса мер поддер-
жки, - отметил Вениамин 
Кондратьев.

Максимальную положи-
тельную динамику проде-
монстрировали произ-
водители, выпускающие 
прицепы и полуприцепы, 
транспортные средства 
и оборудование, а также 
предприятия радиоэлек-
тронной и легкой промыш-
ленности, деревообраба-
тывающей отрасли.

По словам главы регио-
на, Абинский район стал 
первым в краевом рей-
тинге по объему отгрузки 
промышленной продукции 
по итогам первого полу-
годия. Последние де-

сять лет муниципалитет 
остается неизменным 
лидером на Кубани за 
счет прогрессирующего 
электрометаллургическо-
го завода, находящегося 
на его территории. Если 
сравнивать с результата-
ми шести месяцев прош-
лого года, то в этом году 
объем отгрузки достиг 51 
млрд рублей, рост соста-
вил 21%.

В топ-5 лидеров Кра-
снодарского края также 
входят Краснодар, Ново-
российск, Белореченский 
район и Армавир.

- На Кубани действует 
девять направлений суб-
сидирования промышлен-
ных предприятий. В том 
числе финансирование 
до 30 процентов затрат 
предприятий на запуск 
или развитие импортоза-
мещающих производств. 
Также - возмещение до 
95 процентов затрат на 
развитие инженерно-тех-
нических центров для 
создания новых высоко-
технологичных моделей 
техники и оборудования, 
- подчеркнул Вениамин 
Кондратьев.

На поддержку отрасли 
промышленности в этом 
году из бюджета Красно-
дарского края направи-
ли 1,8 млрд рублей. Эти 
средства в том числе 
пойдут на компенсацию 
части затрат предприя-
тий на первый взнос при 
покупке оборудования в 
лизинг, на реализацию ин-
вестпроектов, на скидки 
в 10-15%, которые пре-
доставляют краевые про-
изводители покупателям 
сельхозтехники, добавил 
губернатор.

Отгрузка 
промышленной 
продукции в крае 
выросла на 24%

ВАЖНО!

Губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев 
провел совещание, на котором 
обсуждалось выполнение 
национальных проектов в регионе.

До конца года на Кубани 
построят 16 школ

 ■ ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Пляжи сделают более комфортными

Вениамин Кондратьев отметил, что национальные 
проекты позволяют улучшить качество жизни.
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Анна ИВАНОВА

Для самозанятых Кубани 
Центр «Мой бизнес» запу-
стил услугу по созданию 
видеороликов. Готовый 
видеоролик можно исполь-
зовать для продвижения 
бизнеса на рекламных 
площадках и в социальных 
сетях. Услуга оказывается 
бесплатно самозанятым 
гражданам Краснодарского 
края в рамках реализации 
национального проекта 
«Малое и среднее предпри-
нимательство».

Центр «Мой бизнес» запу-
скает новую услугу, которая 
позволит показать самоза-
нятым гражданам уникаль-
ность производимого ими 
продукта или услуги, при-
влечь больше внимания сре-
ди потенциальной целевой 
аудитории и усилить свои 
позиции в конкурентной 
среде его отрасли. Напом-
ним, центр «Мой бизнес» 
может помочь в создании 
веб-сайта, разработке фир-
менного стиля, проведении 
маркетингового исследова-
ния. Как сообщили в депар-
таменте развития бизнеса и 
внешнеэкономической де-
ятельности, большой попу-
лярностью среди начина-
ющих предпринимателей 
пользуется консультация по 
вопросам маркетингового 
продвижения.

Видеоролик поможет пред-
принимателям наглядно про-
демонстрировать свой товар 
или услугу целевой аудито-
рии, а также потенциальным 
бизнес-партнерам и инвесто-
рам.

Услуга включает в себя сце-
нарный план для двух видео-
роликов, подготовку текста 
для озвучки, подбор музы-
кального сопровождения, 
фото- и видеосъемку, разра-
ботку графических элемен-
тов, монтаж и итоговую цве-
токоррекцию видеороликов.

Самозанятый получит два 
видеоролика, из них один 
презентационный длитель-
ностью до 3 минут, второй 
рекламный для социальных 
сетей длительностью до 1 ми-
нуты, а также 10 фотографий 
в электронной обработке. 

«Бизнес молодых» 
В Краснодарском крае с 15 

августа стартовал прием зая-
вок на субсидию для участни-
ков школы «Бизнес молодых». 
Предприниматели, которые 
прошли программу наставни-
чества в рамках проекта, могут 
получить до 300 тысяч рублей. 
Заявки на участие в конкур-
се принимают в департаменте 
развития  бизнеса и внешне-
экономической деятельнос-
ти Краснодарского края до 4 
сентября включительно. Под-
робную информацию можно 
найти на сайте департамента.

По словам руководителя 
департамента развития биз-
неса и внешнеэкономической 
деятельности Краснодарского 
края Василия Воробьева, за 
два года данной мерой под-
держки воспользовались 30 
предпринимателей, а общая 
сумма предоставленных суб-
сидий составила более 6 мил-
лионов рублей. Участникам 
проекта «Бизнес молодых» 
могут возместить половину 
затрат на приобретение обо-
рудования, оргтехники, офи-
сной мебели. 

Прошедшим программу на-
ставничества в школе моло-
дого предпринимателя возме-
стят 50% затрат, но не более 
300 тыс. рублей. Подробнее с 
условиями можно познако-

миться на сайте департамента 
в разделе «Субсидия участни-
кам ШМП - 2024 год».

Проект «Школа молодого 
предпринимателя. Бизнес 
молодых» реализуют в Кра-
снодарском крае с 2021 года 
по инициативе губернато-
ра Вениамина Кондратьева. 
Мероприятия проводит ре-
гиональный Фонд развития 
бизнеса при поддержке де-
партамента развития бизне-
са и внешнеэкономической 
деятельности в рамках нац-
проекта «Малое и среднее 
предпринимательство».

По итогам трех лет в проект 
вовлечено более 9 тыс. участ-
ников, создано порядка ты-
сячи новых субъектов МСП.

 «стратегия Будущего»
Комплексная мера «Стра-

тегии будущего 4.0» включает 
в себя доступ к обучающему 
бизнес-курсу и практическо-
му пособию по маркетингу. 
Услугу разработали для пред-
ставителей бизнеса, зареги-
стрированных на территории 
Кубани, в рамках нацпроекта 
«Малое и среднее предприни-
мательство».

- Благодаря обратной связи 
от кубанского бизнес-сооб-

щества, мы видим потреб-
ность наших предпринима-
телей в обучении, бесплатных 
услугах и консультациях по 
ведению бизнеса. «Страте-
гии будущего 4.0» - это эк-
склюзивные уроки от опыт-
ных экспертов, а также еще 
одна возможность открыть 
эффективные инструменты 
для развития бизнеса, - ска-
зала исполнительный дирек-
тор Фонда развития бизнеса 
Краснодарского края Елена 
Пистунова.

Набор готовых инструмен-
тов и решений от опытных эк-
спертов представлен в виде 
23 видеоуроков по актуаль-
ным для бизнеса темам. Пред-
приниматели узнают о мерах 
государственной поддержки, 
научатся упаковывать и раз-
вивать бизнес, эффективно 
использовать инструменты 
продвижения в социальных 
сетях. Опытные эксперты по-
могут понять, как применять 
мэйл-маркетинг, работать с 
франшизами и продажами, 

искусственным интеллектом и 
маркетплейсами, научат взаи- 
модействовать со СМИ.

Чтобы воспользоваться ком-
плексной услугой, нужно оста-
вить заявку на сайте и пройти 
регистрацию на платформе 
МСП.РФ. Доступ к курсу бу-
дет открыт до конца 2024 года 
с возможностью самостоятель-
ного изучения в любое время. 
Те, кто полностью пройдет 
бизнес-курс, получит возмож-
ность стать участником проек-
та «Бизнес-лагерь Экспресс» 
на Красной Поляне от партне-
ра мероприятия.

Комплексную услугу «Стра-
тегии будущего 4.0» реали-
зует Фонд развития бизнеса 
Краснодарского края (Центр 
«Мой бизнес») при поддер-
жке краевого департамента 
развития бизнеса и внешне-
экономической деятельнос-
ти. Подробнее о проектах 
можно узнать на сайте https://
moibiz93.ru/ или по номеру 
горячей линии 8 (800) 707-
07-11.

такие мероприятия 
с каждым сезоном 
становятся популярнее 
среди субъектов мсП. 

Мероприятие пройдет в Сочи 
с 9 по 11 сентября. В программе 
бизнес-похода - обучающий курс 
от международного эксперта, 
активный отдых и медитации в 
окружении природы и единомыш-
ленников. На протяжении трех 
дней участники будут осваивать 
навыки эффективного планиро-
вания, узнают о том, как достичь 
максимальной продуктивности 
без стресса, научатся удержи-
вать фокус внимания на главном 
в условиях многозадачности. 

Кроме того, им расскажут о ме-
рах государственной поддержки 
для субъектов малого и среднего 
предпринимательства в регионе. 

Как сообщила исполнитель-
ный директор Фонда развития 
бизнеса Краснодарского края 
Елена Пистунова, бизнес-поход 
с каждым сезоном становится по-
пулярнее среди субъектов МСП: 
помогает им находить партнеров, 
обмениваться опытом и идеями, 
решать актуальные вопросы.

Отправиться в бизнес-поход мо-
гут предприниматели, владельцы 
малых и средних компаний. Учас-
тие бесплатное. Заявки принима-
ют до 2 сентября включительно 
на сайте: энергиябизнеса.рф.

В крае  проведут третий 
бизнес-поход для 
предпринимателей

КонКретно

рассказываем, как 
предпринимателям 
на Кубани 
работать легче. 

Новые услуги 
для бизнеса

Бизнес-поход проходит на Кубани третий год.
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Новое обучение  
и услуга для 

самозанятых начала 
работать в центре 

«Мой бизнес».
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Евгений УМЕРЕНКОВ 

Дональд Трамп на два часа вышел 
в онлайн-эфир с Илоном Маском. 
Разогрев устроили в лучших шоу-
традициях.

Трамп после трех с лишним лет 
перерыва опять начал писать в 
соцсети Маска X, бывшем Твит-
тере (его прежнее руководство 
забанило политика после штурма 
Капитолия в 2021 году). Илон под-
задоривал публику фоточками - 
буквально - мурашек, которыми 
должны были покрыться слуша-
тели. Вдобавок интервью опоздало 
на 45 минут из-за DDoS-атаки.

Всего, подсчитал Маск, разговор 
с экс-президентом слушали или об-
суждали в Сети миллиард человек. 
Но беседу нельзя назвать огненной. 
Кандидата в президенты США по-
рой уносил поток сознания - на-
пример, он долго перетирал уже 
известные факты о покушении 
на себя и очень уж в лоб прошелся 
по Камале Харрис. Зато прояснил 
свои планы насчет Украины.

Когда Дональд Трамп обеща-
ет «поладить» с кем-то из зару-
бежных лидеров, следует пони-
мать: потенциальный президент 
США не собирается нападать 
на его страну. По крайней мере 
в обозримой перспективе. Ес-
ли воспринимать в таком клю-
че обещание в интервью Маску 
«вновь поладить с Владимиром 
Путиным», это уже обнадежива-
ет. Даже притом что мы помним, 
как старательно Трамп, придя в 
Белый дом, разрушал отношения 
с Россией - чтобы «отмазаться» 
от абсурдных обвинений в победе 
на выборах с помощью Москвы.

Цели американских демократов 
известны: нанести нам с помо-
щью Украины «стратегическое 
поражение», разрушить санкци-
ями экономику, изолировать на 
международной арене. Нет со-
мнений в том, что эта линия про-
должится и при Камале Харрис, 
если она победит. Трамп же на-
стойчиво заявляет, что не допу-
стил бы вооруженного конфликта 
на Украине. Как бы он это сделал, 
политик намекнул. Всему причи-
ной, по его словам, стало то, что 
«Байден начал говорить глупые 
вещи». А именно - стал обещать 
Киеву членство в НАТО.

Напрашивается вывод: Трамп 
такого не сделал бы, а значит, 
и не будет делать, 
если вернется к 
власти. Логично 
предположить: ес-
ли первопричиной 
украинского кон-
фликта он видит 
«глупость» Бай-
дена, то начнет с 
ее отмены - объ-
яснит Киеву, что 
его безопасности 
членство в НАТО 
не гарантирует. И 
погасит для Зелен-
ского свет в завет-
ном окошке…

Сейчас очевидно, 

что за возможную победу респу-
бликанского кандидата на выбо-
рах в Москве никто шампанское 
раскупоривать, как в 2016-м, не 
будет. Все понимают, что Трамп с 
его деловой хваткой станет жест-
ко защищать интересы США - та-
кими, какими их видит. Он даже 
уже пригрозил санкциями тем 
странам, которые вздумают от-
казаться от доллара.

Но как у лидера, пришедшего в 
политику из бизнеса, у него нет 
идеологической зашоренности - в 
отличие от демократов. Поэтому 
от Трампа можно ждать готов-
ности к разумному компромис-
су, если он видит, что только так 
можно решить проблему.

В интервью Трампа важен 
пассаж о том, что самая боль-
шая угроза для человечества - не 

глобальное потепление, которое 
стало «фетишем» демократов, а 
«ядерное потепление». Такие 
аргументы звучат убедительно. 
Чтобы узнать, какие именно ком-
промиссы во избежание третьей 
мировой будет искать Дональд 
Трамп - если вернется во власть, 
ждать осталось недолго.

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Глупая Камала 
Харрис  
и умный  
Владимир Путин
Что сказал кандидат в президенты США. 

О Президенте России
«У меня были хорошие отношения с Путиным, не-

смотря на мистификацию «Россия, Россия!» (Трамп 
имеет в виду обвинения Москвы во вмешательстве в 
американскую президентскую кампанию. - Ред.) Это 
была просто мистификация, созданная Хиллари Клин-
тон и Адамом Шиффом (глава комиссии конгресса 
США по разведке. - Ред.). Больные люди…

Я с ним (Владимиром Путиным. - Ред.) ладил. Он 
уважал меня, и он бы обсуждал Украину со мной… 
Надеюсь и сейчас с ним поладить».

«Я знаю Путина, я знаю президента Си, Ким Чен 
Ына из Северной Кореи. Они сильные, умные, жесткие 
и собираются защитить свои страны. Это крепкие люди, 
находящиеся на вершине своей карьеры. И когда они ви-

дят Камалу или Байдена, Сонного 
Джо, не верят своим глазам».

О причине  
украинского 
конфликта
«Когда я ушел с поста пре-

зидента, российские власти на-
чали активно формировать большую 

армию на границе с Украиной. Я думал, 
что в случае с Путиным - ведь он хоро-
ший переговорщик, они (русские. - Ред.) 
делают это, чтобы вести переговоры. Но 
потом Байден начал говорить такие глу-
пости! Например, он сказал, что Украина 
может стать страной НАТО.

Сколько НАТО существовало, столько Россия 
говорила, что никогда на такое не пойдет. А тут мы 
берем и заявляем это! Потому что у нас в Америке 
президент с низким IQ. Он был низкий еще 30 лет 
назад, а сейчас, наверное, вообще его нет».
О ситуации на Украине

«Россия победила вместе с нами Германию, они 
победили Наполеона. Они большая боевая сила…

На Украине погибло намного больше людей, чем 
вы думаете. У них сейчас нет мужчин. Они отправ-
ляют на фронт молодых людей и стариков. Я мог 
бы это остановить».
Об угрозе  
третьей мировой

«Самая большая угроза - не глобальное потепле-
ние. Главная угроза - «ядерное потепление». Сейчас 
пять стран обладают значительной ядерной мощью. 
Нельзя допустить, чтобы из-за людей вроде Байдена 
случилась какая-нибудь глупость».
О Камале Харрис

«Она глупа… Нам нужны умные люди, способные 
руководить. У нее нет такой способности. Вы можете 
представить себе, как она ведет переговоры с Си 
Цзиньпином? Вся эта концепция просто смешна».

Подготовил Александр КУДЕЛЯ.
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Михаил АНТОНОВ,  
Ирина РИНАЕВА

Евгений СЕМИБРАТОВ, 
заместитель директора 
Института стратегических 
исследований и прогнозов 
РУДН, кандидат историче-
ских наук - в эфире Радио 
«Комсомольская правда» 
(91,0 FM):

- Когда я слушал интервью, 
в голове невольно крутилась 
одна фраза из нашего юмо-
ристического шоу «Уральские 
пельмени»: «Валера, ты что, 
приуныл, что ли?»

Если после покушения До-
нальд Трамп уже в мыслях 

взял Овальный кабинет Бело-
го дома, то сейчас ситуация 
ухудшилась. Демократы пред-
приняли рискованный шаг по 
замене на финишной прямой 
Байдена на Харрис, но это да-
ло результат.

Популярность Трампа, со-
гласно соцопросам, сейчас ни-
же, чем месяц назад. Думаю, 
его настроение на интервью 
во многом связано именно 
с этим. Он растерял уверен-
ность.

Республиканская партия 
очень хорошо использовала 
тему покушения на протяже-

нии недели, максимум двух по-
сле него. Сейчас тема практи-
чески забыта. Республиканцы 
еще пытаются выезжать на 
ней по инерции, но все-таки 
слишком многие СМИ в этой 
кампании на стороне демокра-
тов…

Трамп опять позволил себе 
высказывания в адрес кон-
кретных личностей - Байдена 
и Камалы Харрис. Он пошел 
по старым добрым граблям, 
которые весьма мешают про-
движению его популярности, 
особенно в колеблющихся 
штатах.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

«Валера приуныл»

Пост Маска: 
«Дональд Трамп 

снова в соцсети X». 
Интересно,  

чьи мурашки? 

 
- Илон, 
Камала 

не дала бы тебе 
такое интервью, 

она же 
не умная. 

Маск-шоу  
с Дональдом 
Трампом
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Опрос CNBC 
31 июля - 4 августа.
Статистическая 
погрешность - 3,1%.

ЗА КОГО ОТДАЛИ БЫ ГОЛОС 
АМЕРИКАНЦЫ НА ВЫБОРАХ 
ПРЕЗИДЕНТА

• Дональд Трамп  48%
• Камала Харрис   46%
• Другие политики  6% 
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Республиканец  
дал двухчасовое  
интервью  
миллиардеру.

В мире 
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- А знаешь, 

почему Харрис 
левая? У нее папа - 

 экономист-
марксист!
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Президент СССР Михаил 
Горбачев в августе 1991-го 
проводил отпуск с семьей в 
Крыму, на госдаче в Форосе. 
И был заблокирован там с 18 
по 21 августа - по указанию 
оставшихся в Москве руково-
дителей страны, не хотевших 
подписания нового Союзного 
договора между республика-
ми СССР, намеченного на 20 
августа. Начавшийся «путч», 
как назвали происходящее 
противники ГКЧП, стух к 
21-му, а СССР покатился к 
распаду, республики начали 
объявлять о независимости. 
После возвращения Горбаче-
ва в Москву его допрашивали 
сразу 3 прокурора.

«КП» прочла полную сте-
нограмму этого допроса - с 
правками лидера страны. 
«Беседу» вели генпрокуроры 
РСФСР и СССР Валентин 
Степанков и Николай Трубин 
и замначальника Управления 
по расследованию дел особой 
важности Генпрокуратуры 
Александр Фролов.

Приводим выдержки из 
26-страничного протокола 
допроса от 14 сентября 1991 
года. Он шел 1 час и 40 минут.

«Они ПРОВОЖАЛи  
нА ОТДЫХ»

Первые 2 страницы Гор-
бачев описывает сложную 
ситуацию в стране перед 
«путчем» и отъездом в Крым:

- Уехал я в отпуск, рассчи-
тывая, что с подписанием 20 
августа Союзного договора 
(превращающего СССР в 
конфедерацию полунеза-
висимых республик. - Ред.) 
мы выходим на новый этап.

Фролов:
- Не произошло ли за время 

Вашего отпуска изменений в 
стране, которые бы требо-
вали срочных чрезвычайных 
мер?

Горбачев напомнил, что в 
стране остро критиковали 
Президента России Ельцина 
за то, что тот идет на под-
писание этого договора и 
«сохраняет империю».

- В результате дискус-
сий определили шесть ре-
спублик (для подписания 
нового Союзного догово-
ра. - Ред.), а Украина, Азер-
байджан и Туркмения - на 
второй этап, и согласие поя-
вилось. Обсуждали, что буду 
делать я, какие будут фла-
ги...  - описывал обстановку 
Горбачев.

Но тревожили президента 
СССР и в отпуске.

- 14 или 15 августа мне 
позвонил Ельцин перед по-
ездкой в Казахстан, на него 
давила «группа Афанасье-
ва» (депутаты-реформаторы 
в Верховном Совете. - Ред.), 

он советовался, как посту-
пить. Я предложил придер-
живаться избранной линии 
на подписание договора.

Степанков:
- Когда с Вами последний 

раз разговаривал по телефону 
Лукьянов (спикер Верховного 
Совета СССР. - Ред.)?

Горбачев:
- Я звонил ему из Крыма 

по подписанию договора. 
По-моему, на 10-й день мое-
го отдыха. Он объяснил, что 
находится на Валдае. 

Фролов:
- Когда Вы на отдыхе, ис-

полняются кем-либо полно-
мочия президента СССР?

Горбачев:
- Никогда ничего подоб-

ного не делалось. Вице-
президент (им был «путчист» 
Геннадий Янаев. - Ред.), оста-
ваясь на хозяйстве, как и 
премьер-министр («путчист» 
Валентин Павлов. - Ред.), 
действует в рамках своих 
полномочий. Уезжая, я всег-
да высказывал пожелания, 
чтобы Крючков (председатель 
КГБ, член ГКЧП. - Ред.) и 

Язов (министр обороны, член 
ГКЧП. - Ред.) находились 
на месте, так как этим лю-
дям я доверял полностью. В 
этот раз я, будто что-то пред-
чувствуя, попросил быть на 
месте и Ельцина.

Президент СССР указал, 
что почти все будущие чле-
ны ГКЧП «провожали меня 
на отдых».

«КАЖДЫЙ 
ДЕнЬ ГОВОРиЛ 
С КРЮЧКОВЫМ»

Фролов:
- В Форосе организация от-

дыха проходила как всегда?
Горбачев пояснил, что 

«никаких отклонений до 18 
августа не замечал». И что на 
госдачу с ним на 2 дня при-
был Плеханов (начальник 
службы охраны КГБ. - Ред.). 
С которым вечером втроем, 
включая Раису Максимовну, 
пили чай на балконе.

- Плеханов объяснил, что 
оперативная обстановка 
нормальная, охрана обыч-
ная. Единственное, он по-

яснил, что 

создал группу людей (вот 
это странная группа), они 
обеспечивают безопасность 
с моря. В сфере видимости 
было два и справа третий 
(его не видно, но я знал) сто-
рожевых катера, - рассказал 
Горбачев.

Фролов:
- В Форосе до 18 августа 

разговаривали ли с будущими 
членами ГКЧП и не поступа-
ло ли от них предложений о 
введении чрезвычайного по-
ложения?

Горбачев:
- Разговаривал с Крючко-

вым каждый день. Много с 
Щербаковым (первым вице-
премьером СССР. - Ред.), с 
Янаевым через день практи-
чески. С Болдиным (глава ад-
министрации. - Ред.). Пред-
ложений о введении ЧП ни 

от кого не поступало.

Рассказав, что на 19 авгу-
ста уже был заказан самолет 
в Москву, Горбачев припом-
нил, что 18 августа в 11 - 12 
часов говорил с Янаевым, 
интересовавшимся точным 
временем прилета и обещав-
шим лично встретить.

«ГРУППА ТОВАРиЩЕЙ»
Трубин:
- О здоровье затрагивался 

вопрос, как Вы себя чувство-
вали?

Горбачев:
- О здоровье не разгова-

ривали. Здоровье было нор-
мальным. Как бы то ни было, 
а две недели я отдыхал. Но 
в один из походов вдруг ме-
ня дернуло с левой стороны. 
Обычный радикулит, сдела-
ли укол-блокаду - и все.

Степанков:
- Эта информация ушла в 

центр?
Горбачев:
- Думаю, об этом знали. 

Это настолько элементарно, 
что никто этому, в том числе 
и я, не придавали значения.

Потом президент СССР 
подробно описал события 
18 августа.

- Сижу я, работаю, нео-
жиданно заходит Медведев 
(глава охраны Горбачева. - 
Ред.) и говорит, что ко мне 
приехала группа товарищей. 
Я спросил, что... за группа, 
если со мной не согласова-
но. Как они здесь оказались, 
охрана не имеет права их 
пропустить. Вижу, что со-
стояние самого Медведева 
необычное, - вспоминал ли-
дер страны.

Президент сказал началь-
нику охраны, чтобы прибыв-
шие подождали, и начал зво-
нить главе КГБ Крючкову, 
«узнать, что за миссия». Но 
ни один телефон не работал.

«Путчисты» пришли      отстранять Горбачева,
а он пожал      им руки
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Именно сюда, в крымский Форос, на госдачу «Заря», 
18 августа 1991-го прибыла делегация от ГКЧП, 

чтобы уговорить Михаила Горбачева «передохнуть».
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Члены ГКЧП, вице-президент СССР Геннадий Янаев 
(слева) и первый зампредседателя Совета обороны 

при президенте СССР Олег Бакланов 19 августа 
объявляют о введении в стране чрезвычайного положения.

Слева - последняя страница допроса Горбачева и его автограф:  
«С моими замечаниями записано верно». В центре - первая страница 

обвинительного заключения с указанием лиц, проходивших по делу ГКЧП.

33 года назад группа высших 
руководителей СССР объявила  
о создании Госкомитета  
по чрезвычайному положению.
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«Путчисты» пришли      отстранять Горбачева, «Охрана 
достала 
автоматы»

- ...А мне надо было разобрать-
ся, что же с охраной. Оказывает-
ся, Медведева уже не было. Он, 
по крайней мере, мог сказать, 
что перед тем, как его отправ-
ляют в распоряжение Крючкова, 
ему надо переговорить с прези-
дентом. Как офицер он должен 
был бы сказать - я не могу. Он 
просто «улизнул».

После ухода Бакланова и дру-
гих… я разговаривал с охраной - 
Олегом, Борисом Ивановичем, и 
прояснилось, что если бы не Пле-
ханов, они бы эту группу на дачу 
не допустили. У меня в последую-
щем сложилось впечатление, что 
если бы с моей стороны было 
предпринято какое-то активное 
противодействие, это было бы 
использовано как повод для при-
менения силы... чтобы раз и на-
всегда снять проблемы со мной.

Я почувствовал, что охрана со 
мной и они как-то объединились - 
ближе к дому все позиции заня-
ли, и даже в доме потом распре-
делили места. Ребята ощущали 
опасность и достали автоматы, 
когда еще только шел разговор 
у меня в кабинете...

«Или новый 
договор, или 
распад СССР»

- ...Не знаю, как теперь по-
лучится с Союзным договором. 
Когда возвратился из Крыма, я 
ощутил такое состояние распа-
да… Причем 11 республик текст 
готовили. Здесь уже реально-
сти толкали  - или иметь такой 
договор, или дальше процесс 
распада. Война властей, зако-
нов, распад экономического про-
странства - угроза колоссальная, 
поэтому этот договор и несет 
печать большого компромисса. 
Я не знаю теперь, каким будет 
новый, когда все себя провоз-
гласили независимыми...

- Я обратил внимание - бы-
ло без десяти семнадцать. 
Как только я узнал, что те-
лефоны отключены, не на-
до большого воображения, 
чтобы понять, речь идет о 
серьезном. Я пошел к Раисе 
Максимовне. Сказал - это 
заговор (или я сказал перево-
рот), - поведал трем прокуро-
рам президент крупнейшего 
государства. А генерал, от-
вечавший за жизнь и здоро-
вье первого лица, назвал ему 
имена приехавших: Бакланов 
(1-й зам. председателя Совета 
обороны СССР), Шенин (се-
кретарь ЦК КПСС), Болдин, 
Плеханов, Варенников (глав-
ком Сухопутных войск).

«...ВПЛОТЬ  
ДО УНИЧТОЖЕНИЯ»

Жене президент СССР 
сказал: «Отступать не буду, 
ни на какие сделки не пой-
ду». Но «может последовать 
арест, семью разметать» и 
«все что угодно, вплоть до 
уничтожения».

- Пригласили Ирину и 
Анатолия (дочь и зять. - 
Ред.) - они были этажом 
ниже. Анатолий сказал, что 
у них выключился телевизор. 
Я им все рассказал. Меня все 
поддержали , - пояснил Гор-
бачев.

Все это время делегация 
из Москвы ожидала явления 
президента.

- Я пошел к прибывшим. 
Они уже поднялись на вто-
рой этаж сами - сидят, ходят, 
весьма бесцеремонно. Я ска-
зал им - заходите, и пошел 
в кабинет. Двоим хватило 
стульев, остальные стояли. 
Плеханова я не допустил. 
Он, засуетившись, закрыл 
дверь и ушел. Я их спросил - 
что это за миссия прибыла 
ко мне? - свидетельствовал 
Горбачев.

Трубин:
- Кто первый из них начал 

говорить?
Горбачев:
- Бакланов.
Степанков:
- Кто-то из технического 

персонала (стенографистка) 
присутствовал?

Горбачев:
- Нет. Может, это и про-

счет. Надо было кого-то 
взять, например, охрану. 
Задним числом я об этом 
подумал. Но Медведева не 
оказалось. Я даже не знал, 
какова позиция охраны.

После вопроса президен-

та, по чьему поручению они 
прибыли, «ответ последовал 
примерно такого содержа-
ния»:

- Мы группа товарищей 
(исправлено - «по поруче-
нию комитета»), созданно-
го в связи с чрезвычайной 
ситуацией. Термин госу-
дарственный пока не упо-
минался. 

Горбачев спросил, кто та-
кой комитет создал - Вер-
ховный Совет?

- Последовали не совсем 
вразумительные ответы. Я 
спросил о составе комитета. 
Мне назвали семь человек и 
Лукьянова тоже назвали, - 
припомнил глава СССР.

«ЕЛЬЦИН  
УЖЕ АРЕСТОВАН?»

Степанков:
- Документов не показыва-

ли?
Горбачев:
- Нет. Все устно. Чувство-

вали они себя неуютно. Я 
для себя определился - это 
же предатели, близкие мне 
по партии и государству лю-
ди. Разговор с моей стороны 
был жесткий.

Прибывшие заявили, что 
хотят, чтобы я издал Указ о 
введении чрезвычайного по-
ложения и формировании 
этого комитета. Я ответил, 
что такого указа не будет. 
Мне был предложен другой 
вариант - дать полномочия 
вице-президенту.

Горбачев поведал, что на-
чались уговоры, мол, у не-
го много работы и он устал, 
предложили отдохнуть и 

«привести себя в порядок», 
а предложил тему со здоро-
вьем Бакланов.

- Я напомнил, что на 20 ав-
густа подписание Союзного 
договора. Последовал ответ: 
«Договора не будет».

Степанков:
- Это тоже Бакланов?
Горбачев:
- Да. Он же говорит - Ель-

цин уже арестован. Потом 
поправился - или будет по 
пути арестован. Это был, на-
верное, элемент шантажа.

Президент СССР на-
звал прибывшим всю затею 
«авантюрой».

- Бакланов мне заявил: 
«Михаил Сергеевич, да от 
Вас ничего и не требуется. 
Побудете здесь, мы за Вас 
сделаем всю грязную работу, 
а затем Вы вернетесь», - пе-
редал Горбачев предложение 
прибывших. - Я им сказал: 
«Не думайте, что все уже со-
стоялось».

Высказались все, долго 
молчал Болдин.

- Он стоял у окна, за спи-
ной, а затем вышел. Вижу 
договоренность была - все 
должны высказаться, все 
должны быть повязаны, - 
вспомнил президент.

«ВАРЕННИКОВ  
НАЧАЛ КРИЧАТЬ»

Горбачев рассказал на до-
просе, что заявил делегации: 
знаю ситуацию не хуже их, 
она сложная. Но он против 
«предложенных методов вы-
хода из кризиса».

- Давайте собирать Вер-
ховный Совет, Съезд. Го-

тов здесь же подписать 
телеграмму. Кто-то из 
них выразил неудоволь-
ствие - этот Верховный 
Совет! Короче, их под-
стегнуло 20-е число, 

подписание Союзного до-
говора, - высказал уверен-
ность Горбачев.

Глава СССР вспомнил ре-
акцию одного из прибыв-
ших:

- Варенников сидел на-
против меня: «Подайте в от-
ставку!» Я ответил, что этого 
не будет. Варенников начал 
кричать, но я его одернул. 
Кто-то сказал, что им моя 
позиция ясна уже давно. По-
моему, это слова Шенина.

Трубин:
- Проект Указа о введении 

чрезвычайного положения 
предлагали?

Горбачев:
- Нет. Никаких бумаг под-

писать не предлагалось. Мо-
жет, заготовки у них были, 
но предложить мне не риск-
нули.

Горбачев попросил делега-
цию возвратиться в Москву 
и доложить его точку зрения 
«немедленно». Длилось все 
это, по его словам, минут 30.

Степанков:
- А вы за руку с ними про-

щались?
Горбачев:
- Да, прощался. Я все же 

считал, что они после этого 
«душа» приедут, доложат и 
все взвесят. Потому, что раз-
говор мой с ними был очень 
резкий.

Степанков:
- Кто у них лидер в этой 

группе?
Горбачев:
- Бакланов и активно со-

участвовал Варенников. 
Мне потом рассказала Раи-
са Максимовна, Бакланов и 
Шенин подошли, и Бакла-
нов протянул руку - но она 
ему не подала. Спросила, с 
чем они приехали - с добром 
или злом. Ответ последовал, 
примерно - мы Ваши друзья. 
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Уже вечером 23 августа 1991 г. Горбачев и Президент РФ Борис Ельцин 
выступали на заседании внеочередной сессии Верховного Совета РСФСР.

а он пожал      им руки
ЧТО ЕЩЕ СКАЗАЛ 
ПРЕЗИДЕНТ СССР

P.S. «КП» благодарит 
за помощь бывшего 

старшего следователя при 
Генпрокуроре Союза ССР по 
особо важным делам Леонида 
Прошкина, который вел до-
просы членов семьи Горбачева.

История сослагательного 
наклонения не знает, но всегда 

интересно: «А что если...» 
Рассуждаем с экспертом, какой 

была бы страна в случае успеха ГКЧП

КСТАТИ
В обвинительном заключе-

нии по уголовному делу о по-
пытке госпереворота, «путче» 
было 12 фамилий (в том числе 
2 представителя госбезопасно-
сти, в состав ГКЧП не входив-
шие). Отсидев в «Матросской 
Тишине», в январе 1993-го они 
были освобождены под под-
писку о невыезде, и были ам-
нистированы в 1994-м (кроме 
генерала Варенникова, кото-
рый отказался от амнистии и 
выиграл дело в суде).
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«СУШИТЕ СУХАРИ!»
В окне кабинета министра 

ЖКХ Ульяновской области 
красовалась Волга. В ожере-
лье солнца, в макияже неба…

- Как себя чувствует? - раз-
глядываю.

Министр Марина Симуно-
ва пожимает плечами - как 
обычно. Плохо.

А Волга сверкает. Хорохо-
рится. Мол, а че хороните - 
здоровая я! Смотрите - какая!

А мы мрачно смотрим на 
нее, словно реаниматологи…

- В соседней Свияге ры-
ба всплыла - сообщила ми-
нистр, - а Волга, молодец, 
держится. Летом цветет, но 
рыба еще есть…

- Рыба есть?! - загораюсь - 
Интересно…

А сам думаю: «Вот, чего я 
ношусь с этой рыбой?»

Прилетел я по серьезному 
делу. Таинственному. Что-то 
приключилось со 127 милли-
ардами казенных рублей. С 
ними всегда так: чем круп-
нее сумма - тем загадочнее 
ее судьба. Трудно понять - 
деньги украдены или освое-
ны? И есть ли, черт побери, 
разница?!

Началась эта странная исто-
рия в 2018 году, когда что-то 
нашло на государство Россий-
ское. Оно вдруг щедро рас-
кошелились на экологию. 
По госпрограмме «Оздо-
ровление Волги» началось 
строительство 139 очистных 
сооружений - в Ярославской, 
Ульяновской, Тверской, Са-
марской, Астраханской об-
ластях. По высокотехноло-
гичным проектам волшебного 
получения родниковой воды 
из канализационного яда.

И шесть лет все шло штатно. 
То есть - как всегда. Милли-
арды осваивались тихо (про-
цесс этот, как известно, ин-
тимный)... И когда, казалось, 
вот-вот грянут победоносные 
рапорты и счастливые репор-
тажи, в сонную Госдуму в об-
разе Жанны д'Арк (жаль, не 
на коне) ворвалась экс-глава 
свердловского Народного 
фронта депутат Жанна Ряб-
цева. С лозунгом «Вы чего - 
совсем обнаглели?!»

Жанна Анатольевна, надо 
сказать, женщина яркая. Ог-
ненная. Госпрограмма, заяви-
ла она, сорвана. Провалена. 

А может, даже разворована. 
Из 139 очистных работают как 
надо лишь… 6.

И пока федералы ошара-
шенно соображали, запра-
шивая регионы: «Что?! Как?! 
Почему лишь 6?!» Пока губер-
наторы обрывали телефоны 
подрядчикам, интересуясь: 
«Какой гад их так подставил? 
И как держать ответ перед 
Москвой?!» - Рябцева коршу-
ном летала по волжскому бе-
регу, вместе с думской комис-
сией атакуя нововозведенные 
очистные сооружения. Она 
прошлась по реке огнем и ме-
чом (по ее телеграм-каналу, 
переполненному душераз-
дирающими сценами пси-
хологического насилия над 
чиновниками, видно - тесно 
неистовой Жанне в XXI веке, 
тут не прикажешь отрубить 
голову, и кричала Рябцева на 
испуганных министров, про-
рабов, подрядчиков: «Суши-
те, милые, сухари!»).

Особенно не повезло Чува-
шии. Там чиновники встре-
тили думскую комиссию по 
старинке, окружив стандарт-
ными соблазнами - мол, не 
хотите осмотреть очистные 
сооружения с палубы яхты, 
с променадом да банкетом?

Чиновники были мораль-
но расстреляны. На месте. А 
из неработающих чувашских 
очистных несколько дней 
слышались крики: «Сушите 
сухари!»

«Получается, государство 
обманули на 127 000 000 000 
рублей?! Получается, прези-
дент поставил задачу за 6 лет 
в 3 раза сократить сброс за-
грязненных сточных вод в 
Волгу, а проект «Оздоровле-
ние Волги» оздоровил больше 
карманов, чем реку?! 60 млн 
человек проживают на берегах 
великой реки. Люди болеют 
раком и астмой!» - бушевала в 
интернетах Рябцева. А я смо-
трел на Волгу и думал…

«РЫБЫ НЕТ, МАТУШКА»
Я вспоминал громкую экс-

педицию «Комсомольской 
правды» «Вниз по матушке, 

по Волге» в 2018 году, после 
которой государство и ре-
шило взяться за чистку реки. 
Тогда три редакционных бро-
дяги - Дима Стешин, Витя Гу-
сейнов и я, Ворсобин, прошли 
реку-матушку на резиновой 
лодке от истока до Каспий-
ского моря. Я вспомнил, как 
фотокору Вите, самому не-
счастному рыбаку на земле, в 
экспедиции не везло. Он во-
обще тащил по Волге много 
лишнего - например, удоч-
ку. А еще заблуждение, что он 
рыбак. Надежду, что клюнет. 
Витя за всю экспедицию не 
поймал ни-че-го! Ни окунь-
ка! Мы, будучи настоящими 
друзьями, с удовольствием, 
конечно, над Витей издева-
лись, но именно здесь, под 
Ульяновском, оставили бе-
долагу в покое.

Поняли - в отравленной 
Волге рыбы почти нет.

«Волга сильно больна. - пи-
сали мы в репортажах. - Обе-
зображенная плотинами и 
гидростанциями, отравлен-
ная стоками, заваленная гни-
ющим на дне мусором, она 
давно сбита с биологического 
равновесия. Волга - это здесь, 
по берегам, знают все - уми-
рает. На ее поверхности колы-

хаются не острова, а материки 
водорослей, похожих на ми-
риады зеленых веревок. Они 
опутывают винты, лодка на 
полном ходу застревает в зе-
леном киселе. Посреди Волги 
растут болота! И ты стоишь в 
этой дурно пахнущей святыне 
русской, и на тебя находит, 
черт возьми, такой стыд! Мы 
ж своими руками… За что ж 
мы тебя так, матушка…»

И вот теперь я снова у бере-
га Волги, которой дали шанс 
выздороветь. Неужели его 
опять украли?

«ВЫМОГАЛИ  
300 МИЛЛИОНОВ»

Хромоногость госпрограм-
мы первым в парламенте об-
наружил депутат Госдумы 
Анатолий Грешневиков. Он 
заметил, что в Ярославской 
области новенькие, свеже-
сданные очистные имели ма-
ленький изъян - они не умели 
очищать воду. Конструкция, 
оборудование, проект изна-
чально не давали Волге ни 
единого шанса. «В проек-
тно-сметной документации 
неверно оценены объемы сто-
ков и их состав...» - ругался 
депутат.

- Контролирующие органы 

не видят ничего страшного в 
том, что река не очищается, - 
бил тревогу Грешневиков. - 
Они считают, что просто 
затянулся процесс отладки 
очистных. Но это обман… И 
об этом знают в Минстрое!

Оказалось, Ярославская 
область не одинока. Вся при-
волжская Россия заставле-
на формально сданными, 
но по факту неработающи-
ми «очистными» с истека-
ющим гарантийным сроком. 
Причем ущерб от этих клад-

бищ металлолома даже 
подсчитать трудно, уж 
слишком непринуж-
денно тратились ка-
зенные деньги.

Депутат Жанна Ряб-
цева рассказывала мне:

- Представьте, у 
очистных одна и та же 
мощность, одно и то 
же оборудование - но в 

одном городке это стоит 
миллиард, в другом - 500 
миллионов, в третьем - 
700 миллионов. Одна 
и та же «сушка» (часть 
очистных) где-то стоит 
4,5 миллиарда, где-то 

500 миллионов, а где-то 
20 миллионов. И никто 
не проверяет начинку 
объектов. Мы приезжа-

ем в Самарскую область, де-
ревня Богатырь. Стоят филь-
тры ионные. Объект на 150 
миллионов. Из них 70 мил-
лионов - фильтры. Зачем 
они такой мощности, таких 
даже в Москве нет?! Проек-
тировщик: «Мы сделали по 
проекту». Заказчик: «Нам 
так сказал проектировщик». 
Проектировщик: «Нам так 
сказал заказчик». Круг зам-
кнулся!

Но даже если и очистные 
построили каким-то чудом 
правильно, и оборудование 
(пусть и за бешеные деньги) 
кое-как способно очищать, 
приходит другая беда. Так 
бывает, когда тратишь кучу 
денег, а на какую-то нужную 
мелочь «зажимаешь» пару 
руб лей - мол, так сойдет. Вот и 
государство не предусмотрело 
деньги на наладку оборудова-
ния, мол, на местах разберут-
ся. Ага…

- На очистных работают 
люди пожилые, - объясняет 
депутат. - Слова «аэротенк», 
«ионные фильтры» для них 
что-то из неведомого. В Ни-
жегородской области, на-
пример, поставили новое 
суперсовременное обору-
дование. «А чего оно у вас в 
полиэтилене стоит уже два 
года?» - спрашиваю у пред-
ставителя эксплуатирующей 
организации. «Не научили 
на нем работать», - отвечает. 
Приезжаем в Заинск Татар-

Кто украл   Волгу
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Удивительный пенсионер Сергей Петрович  
живет на берегу речки-вонючки Барыш.  
И так привык, что разводит в ней уток.
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Никита Данюк и Владимир Ворсобин подводят итоги недели  
и с оптимизмом смотрят в будущее.  

Включайте программу «Тактика Данюка» на Радио «Комсомольская 
правда» каждую пятницу в 19.00

Государство не пожалело на оздоровление великой русской реки 
127 миллиардов рублей, но возведенные на эти деньги очистные соору-
жения работают... лишь на 5%.

Как так вышло - разбирался наш обозреватель, проплывший в  
2018 году в экспедиции «КП» «Вниз по матушке, по Волге» от истоков 
до устья этой реки. По итогам экспедиции «Комсомолки», сигналив-
шей о том, что Волга умирает от грязи и бесхозяйственности, и была 
принята госпрограмма по ее очистке. Что же пошло не так?

Летом 2018-го журналисты «Комсомолки» 
Дима Стешин (на заднем плане), Витя Гусейнов 
(слева) и Володя Ворсобин (автор этой статьи) 

проплыли на резиновой лодке всю Волгу - 
от истоков до самого Каспийского моря.

21.08.2024

91.0 fm
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стана. Новое оборудование, 
конечно, не работает четыре 
года. Еще чуть и закончатся 
гарантия и срок эксплуата-
ции. «Как вы анализы бере-
те?» - спрашиваю. «А мы, - 
отвечают, - затаскиваем 
надувную лодку в аэротенк 
(что-то вроде гигантской 
бочки. - Авт.) и катаемся…» 
Или другой случай: в Ярос-
лавской области стоит но-
вое здание за 140 миллио-
нов руб лей. Я спрашиваю: 
«А куда у вас сейчас-то идет 
сток?» «На рельеф», - гово-
рят. Слово «на рельеф» зву-
чало потом очень часто. Это 
значит - сливают в Волгу...

От чего на Волге вместо ры-
бы размножались уголовные 
дела… То там возьмут подряд-
чика, то там заказчика. В сети 
ходит восхитительное видео, 
снятое словно не в 2024-м 
году, а в 90-е. Представитель 
подрядчика - компании «Тан-
дем» спокойно рассказывает 
комиссии о причинах долго-
строя.

- С меня (во время строи-
тельства очистных в Улья-
новской области. - Авт.) 
вымогали 300 миллионов 
рублей, - говорит.

- Кто вымогал?
- Вице-губернатор Игорь 

Эдель. Мы частично давали, 
частично - не давали.

- А зачем давали взятки?
- (Удивленно.) Так вымога-

ли же!
- Где сейчас вице-

губернатор?
- В СИЗО…
Зачинщицу «очистного» 

скандала я чудом застал в 
Госдуме. Жанна отправлялась 
кошмарить Ярославскую об-
ласть. А я по ее совету пое-
хал в Ульяновскую… В город  
Барыш.

Рябцева - классический 
неофит. Депутат из новень-
ких, боевитых. Такие в парла-
менте, как белуга в Волге, еще 
встречаются, но все реже…

«Все такие программы на-
до проверять лично, ездить 
по адресам, иначе обманут, - 
объяснила свою неугомон-
ность Рябцева. - Когда я ра-
ботала в Народном фронте 
Свердловской области, нас 
попросили выборочно про-
верить 5 - 10 домов из 50, по-
строенных по программе пе-
реселения из ветхого жилья. Я 
решила - проверю все. И каж-
дый пятый дом оказался при-
зраком. Он не существовал! 
По этим адресам не было ни 
настоящих улиц, ни населен-
ных пунктов! Не слышали? 
До «уголовки» дошло… Ну, 
как же, громкое дело было! 
«Дома-призраки»!» - с гор-
достью воскликнула думская 
Жанна д'Арк, с огнем анти-

коррупционной инквизиции 
в глазах…

БЕДНЫЙ БАРЫШ
После поездки в Барыш 

меня пыталась привести в 
чувство добрейший министр 
ЖКХ Ульяновской области 
Марина Симунова.

- Это ужасно! - жаловался 
я. То ли министру, то ли Вол-
ге, уютно расположившейся 
в окне.

- Понимаю, - понимала ми-
нистр.

Я был потрясен Барышом. 
Раздавлен. От избытка чувств, 
слова вылетали из меня, как 
из телеграфа.

- Бедные люди! XXI век! 
Вонь! - бессвязно ругался я. - 
Льется в приток Волги! Люди 
болеют!

Хотя сначала Барыш по-
казался мне обыкновенным 
среднерусским городком, 
милым и знойным. Барыш 
тонет в зелени вместе с де-
тишками, дачниками и даже 
свадьбой, встретившейся мне 
по пути.

Но это если не выходить из 
машины. А если совершишь 
ошибку (на улице Ленина, а 
еще хуже - Лермонтова), то 
включишься в барышевскую 
игру. Ветерок слева - тебя 
сшибает жуткая вонь, спра-
ва - ты с наслаждением гло-
таешь воздух… И, колыхаясь, 
как флюгер, думаешь: XXI век, 
искусственный интеллект, по-
леты на Марс… А в русской 
глубинке по улицам течет ка-
нализация. И таких городков в 
Ульяновской области десятки. 
(51 - со вздохом подсказывает 
министр, именно столько но-
вых очистных местное прави-
тельство попросило Москву 
включить в следующий этап 
госпрограммы).

Как же жалко Барыш. Ка-
кой же несчастный и какой 
же вонючий это город. Мест-
ные очистные сломались в 
начале нулевых, власти то ли 
«забыли» их починить, то ли 
денег не нашлось, и местные 
мгновенно растащили их на 
металлолом. И четверть века 
областные власти обещают за-
дыхающемуся Барышу, что, 
конечно, построят новые. Раз-
умеется. Иначе, мол, нельзя. 
Ну как можно - канализацию 
сливать на улицу. XXI век же…

А пока горожане с ужасом 
наблюдали, что вытворяет их 
речка (тоже называется Ба-
рыш). Из-за фабричных отхо-
дов она синела, краснела, зе-
ленела, пока, наконец, как на 
картинах экспрессионистов, 
не стала нагло-оранжевой. 
Потом, когда заводы остано-
вились, она превратилась в 
обычный грязный сток, что 
тысячами текут в агонизирую-

щую Волгу.
Прошло десять лет. По-

том - двадцать. Губернаторы 
сменяли друг друга. И обе-
щали, обещали… Жители 
разбегались. Переселялись. 
Улицы Барыша пустели. Са-
мые упрямые, замученные 
болезнями своих детей (рес-
пираторные заболевания, 
всевозможные аллергии и от-
равления), стучались в мест-
ную санэпидемслужбу - но 
врачи, вопреки Гиппократу, 
отсылали жалобщиков в ад-
министрацию…

ПЕСКАРИ-МУТАНТЫ  
И ЖВАНЕЦКИЙ

На берегу канализации 
живет Олеся Кадач, много 
лет умоляющая чиновников 
не отравлять ее семью. Дом 
в десяти метрах от «речки». 
Жалуется на болезни ребенка 
и на насекомых-мутантов.

Встретил пенсионера Сергея 
Мурзинова, живущего в самом 
эпицентре вони (канализация 
проходит прямо под его окна-
ми). Это была жуткая встреча. 
Кошмарный сон.

Мы сидели на завалинке. 
Коричневый ручей с развода-
ми химических пятен журчал у 
наших ног. Голова моя кружи-
лась. Подступала тошнота. А 
Сергей Петрович подмигивал:

- Вот приедут ко мне гости 
и тоже морщатся. А я привык. 
Не чую. Пошли, уток покажу.

- Уток?! - ужасаюсь.
- Да вон они, в зарослях - в 

канализации они почему-то 
плодятся как сумасшедшие, - 
говорит. - И пескари здесь во-
дятся, и плотва. (От тошноты 
не рискнул спросить: ловит ли 
Сергей Петрович пескарей - 
вдруг ответит: «А пойдем, я 
уху сварил»).

- Я так скажу, природа ко 
всему привыкает, - объясняет 
мутировавший пенсионер. - 
Тут грозятся речку под землю 

упрятать. А я против. Потому 
что я же привык! Нет очистных, 
тогда пусть все так и остается 
тогда, - ласково улыбнулся он.

Что в Барыше, наконец, по-
явятся очистные, здесь дав-
но не верят. И даже, когда по 
гос программе «Оздоровление 
Волги» городку выделили 268 
миллионов, не верили. И пра-
вильно - очистные так и не по-
явились. И здесь, как обещала 
Рябцева, русская загадка: день-
ги то ли освоили, то ли украли…

Правда, Марина Симунова 
рассказала, что подрядчик в 
Барыше пусть и непутевый 
(привет 44-му Федеральному 
закону о тендерах, благодаря 
которому часто строят непро-
фессионалы и проходимцы), 
но 40% объема работ сделал. 
Найдут другого. Спасет пра-
вительство Барыш.

И то, что из 139 очистных 
вдоль Волги работают лишь 
6, по словам министра, не 
столько криминал, сколько 
ведомственная путаница. За 

строительство очистных отве-
чает Минстрой, за их запуск - 
Минприроды. А за саму работу 
очистных - если честно - никто.

И получается, как в бес-
смертном монологе Жванец-
кого. Помните - жалобщик 
приходит в ателье ругаться 
из-за плохо сшитого костюма:

«Кто сшил костюм? Кто это 
сделал? Я хочу в глаза ему по-
смотреть.

Выходят сто человек и го-
ворят:

- Мы! У нас узкая специ-
ализация. Один пришивает 
карман, один - проймочку, я 
лично пришиваю пуговицы. 
К пуговицам претензии есть?

- Нет! Пришиты насмерть, 
не оторвешь! Но кто вместо 
штанов рукава пришил? Кто 
вместо рукавов штаны при-
шпандорил? Кто это сделал?

Они говорят:
- Скажите спасибо, что мы к 

гульфику рукав не пришили.
- Ребята! Вы хорошо устрои-

лись!»

Реке нужен хозяин
Скандал этот, конечно же, пойдет Волге на поль-

зу. Когда эта статья готовилась в печать, вице-премьер Дмитрий 
Патрушев провел совещание «в рамках инцидента» с неготовно-
стью очистных сооружений в бассейне реки Волга. Он поручил 
Минприроды и Минстрою на еженедельной основе заслушивать до-
клады субъектов РФ по каждому очистному сооружению. «По всем 
объектам должны быть подготовлены дорожные карты выхода на 
нормативную очистку», - заявил Патрушев, который теперь и будет 
руководить спасением Волги.

И тут я вспомнил слова капитана нашей лодки «Карасика» из экс-
педиции «КП» Димы Стешина:

«Нам Волга кажется единой и неделимой, а на практике она разо-
рвана областями, и единственное, что у нее общее, - запустение 
за границами волжских мегаполисов. И мы не заметили хозяйского 
глаза, который присматривал бы за всей великой русской рекой - 
от истока до устья. И хозяйской руки тоже нет. Никто не собирает 
брошенный металл, не чистит русло от топляков, не укрепляет бе-
рега - мы видели сотни домов, упавших в Волгу в половодье, еще 
весной. Так и торчат из воды или лежат на склонах. Сама река, 
главная артерия европейской России, страдает от беспризорности. 
Что делать? Может, стоит создать Министерство Волги с чрезвы-
чайными полномочиями?»

P.S.
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Очередной набег неистовой Жанны Рябцевой (она, конечно, вся в красном 
и в военных камуфляжных штанах) на очередное очистное сооружение на Волге. 

Чиновники, как всегда, разводят руками, а Жанна грозит: «Сушите сухари!» 

21.08.2024
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ЗНАЙ
В холодильнике при 

температуре от +4 до +6 
процессы размножения микро-
организмов резко замедляются, 
но не прекращаются вовсе. Есть 
и такие, которые способны раз-
множаться и в холодке. Это ки-
шечная палочка, сальмонелла, 
листерия, кампилобактер и тот 
же золотистый стафилококк.

После этого - 
в холодильник. Причем 

соблюдая условия 
хранения. Внутри 

холодильной камеры 
температура 

распределяется 
так, что самый

 холодный воздух 
будет внизу (+2), 

а самый 
теплый - 

наверху 
(+6, а иногда 
и +10... +12) 

и в дверце 
холодильника 

(до +10).

ВАЖНО!
ОСТУЖАТЬ ПРОДУКТЫ 
НУЖНО ПРАВИЛЬНО
Не стоит оставлять супы, приготовленные 

вторые блюда открытыми. Так на них 
могут попасть ненужные бактерии с других 

продуктов, необработанного мяса, 
например, которое вы будете переносить 

или готовить, с покупок из магазина 
и так далее.

Поэтому лучше блюда 
прикрыть крышкой 

(со щелочкой, чтобы не было 
конденсата) или даже чистым 
кухонным полотенцем. Совсем 

как делали наши бабушки. 
И оставить остужаться 

на 30 - 40 минут.
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- Мясо. Сырое  - так точно 
надо сразу в холодильник или 
морозильную камеру. Но и про-
жаренное тоже долго на столе 
держать не стоит. Особенно 
в случае, если оно, как гово-
рится, с кровью или вдруг не 
до конца было приготовлено - 
не проварено, не прожарено. 
Тут-то как раз и найдется пита-
тельная среда для патогенных 
бактерий, в том числе и для 
кишечной палочки.

- Смешанный салат, в ко-
тором и сырые продукты, и 
проваренные. Тут особенно 
важно, чтобы в оливье, напри-
мер, вы отправляли картошку 

и курицу вареными, но уже 
остуженными до комнатной 
температуры. Иначе, попади 
они в салат горяченькими, вме-
сте с другими продуктами и 
заправкой все это создаст при-
ятный для бактерий и по тем-
пературе, и по консистенции  
микроклимат.

- Роспотребнадзор пред-
упреждает, что золотистые 
стафилококки очень любят 

селиться в тортах, пирожных, 
мясных салатах и продуктах 
из мясного фарша. При раз-
множении эти бактерии вы-
деляют ядовитое вещество 
энтеротоксин, которое вызы-
вает гастроэнтерит с резкой 
интоксикацией.

Основные симптомы: голов-
ная боль, тошнота, многократ-
ная рвота, иногда температура 
и диарея.

Здоровье

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Ученые из Университета Макгилла в 
Монреале на днях заявили, что мы всю 
жизнь хранили готовую еду в холодиль-
нике неправильно. Мол, результаты их 
исследования говорят, что предвари-
тельно остужать свежий суп или рагу 
на кухне не надо, а то в них заведут-
ся ненужные бактерии, что приведет к 
порче блюда и здоровья угостившегося. 
Лучше все несъеденное сразу прямо с 
пылу с жару в холодильник отправлять, 
еще горяченьким. Мы попросили про-
комментировать результаты этого на-
учного изыскания Светлану Шевелеву, 
доктора медицинских наук, руководителя 
Лаборатории безопасности и анализа ну-
тримикробиома ФГБУН «ФИЦ питания 
и биотехнологии».

Скорее всего, исследователи из Мон-
реаля подразумевают, что хорошо бы 
обзавестись холодильниками с функ-
цией быстрого охлаждения (Super Cool, 
Power Cool). В них есть возможность 
быстро охладить даже достаточно го-
рячие продукты, и это никак не влияет 
на температуру в остальных отделениях 
холодильника, считает наш эксперт.

- Мы же, пищевые микробиологи, 
придерживаемся такого правила: в хо-
лодильник надо отправлять уже остыв-
шую еду. По меньшей мере остывшую 
до уровня комнатной температуры, - 
говорит Светлана Шевелева.

Если мы поставим в холодильник про-
дукты, хоть и порционно расфасован-
ные, но еще горячие, то температура в 
холодильной камере начнет изменяться. 

В большей степени или в меньшей, но 
весь холодильник прогреется, а значит, 
изменится и температура хранения тех 
продуктов, которые уже в нем есть.

Так мы сами по незнанию создадим 
благоприятные условия для размноже-
ния вредных микробов, которым 
и холод нипочем.

- Среди таких микроорга-
низмов, к сожалению, есть 
и патогенные, например, 
листерии моноцитоген-
ные, которые могут вы-
звать такое заболева-
ние, как листериоз. 
Это инфекция с пи-
щевым путем пере-
дачи, а микроб, 
ее вызывающий, 
способен раз-
множаться при 
температуре от 
+1 до -10 градусов. 
Если температура 
в холодильнике 
будет колебаться, 
мы можем стол-
кнуться с тем, что 
человек может забо-
леть не от того продук-
та, который он горячим в 
холодильник поставил, а от 
того, который там хранился 
и будет храниться еще и по-
сле того, как мы с вами на-
ше готовое блюдо уже съе-
дим, - говорит Светлана 
Шевелева.

Важно запомнить, что любую при-
готовленную еду, прошла она терми-
ческую обработку или нет, можно 
оставлять при комнатной темпера-
туре не больше чем на 2 часа.

- Сразу после того, как мы продук-
ты приготовили, микроорганизмы 
находятся в так называемом тепло-
вом шоке, те, которые выжили, ко-
нечно, - объясняет эксперт. - Дальше 
есть лаг-фаза, промежуток времени 
перед тем, как выжившие микробы 
начнут размножаться. Как правило, 
лаг-фаза длится от 3 до 8 часов. Так 
что за два часа, можно говорить 
с высокой степенью уверенности, 
ничего плохого с готовыми продук-
тами, остывающими на столешнице, 
не случится.

К сожалению, есть такие вредные 

мелкие микроорганизмы  - споро-
образующие, например, - которым 
тепловая обработка даже на пользу, 
они-то «любят погорячее». Так что 
все правила готовки и гигиены на 
кухне должны соблюдаться неукос-
нительно, как и правило двух часов.

Правило двух часов не работа-
ет, когда вы делаете заготовки 
домашней еды на неделю (многие 
работающие хозяйки совершают 
кулинарный подвиг по выходным, 
чтобы сэкономить время в будни). 
Тут лучше готовый борщ или рагу 
расфасовать по индивидуальным 
порциям - контейнерам. Так продукт 
остынет уже за 30 - 40 минут и от-
правится в холодильник на хранение 
с большими шансами дожить до 
четверга - пятницы.

Какие продукты особо уязвимы для микробов

Правило двух часов

Салаты без заправок хранятся 24 часа. С добавлением сметаны, 
майонеза или растительного масла - всего несколько часов!
Супы - самые долгожители в холодильнике. Могут храниться 
до 5 дней, рыбные - до трех. При правильном разогревании 
(доведение до кипения) микроорганизмы в них разрушаются.

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

БУДЬ В КУРСЕСамый безопасный
 уровень 
температуры 
на кухне 
для пищевых продуктов - это температура +5 и ниже, 
то есть холодильник, или +60 и выше. То есть духовой шкаф.
Продукты из мяса, птицы и рыбы могут 
храниться в закрытом контейнере 
в холодильнике не более суток. До 48 часов, 
если они тщательно термически обработаны.

Как дольше 
сохранить 

разрезанный арбуз: 
секреты от диетолога - на сайте

Не горячись, 
остынь! Как подготовить 

еду для хранения 
в холодильнике.

Мама, хочу есть
Оригинальные рецепты для детей от автора кулинарных бестселлеров, 

телеведущей и мамы двух детишек Марики Кравцовой. Легкий способ 
влюбиться в овощи, крупы и просто новые полезные продукты. Попро-
буйте готовить без глютена и лактозы, откройте для себя новые вкусы: 
домашние гречневые хлопья и полезную шоколадную кашу, идеальные 
сырники и вафли с овощами. А также оладьи для супер-
силы, пиццу без дрожжей, нутеллу, идеальные чипсы и 
самые вкусные десерты.
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«Комсомолка» рекомендует

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и приобрести в книжных магазинах  

и на маркетплейсах
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Солянку с пылу с жару лучше сразу есть.  
А щам, например, лучше настояться.  

В холодильнике.  
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

Британские медики 
объяснили сезонный 
феномен.

Серьезный, а для кого-то и больной  
вопрос был задан на страницах самой 
серьезной газеты The Sun. Озабочен-
ных читателей - и не только мужчин - 
интересовало: почему летом, осо-
бенно в жару, мужские достоинства 
становятся больше. У некоторых,  
по их словам, чуть ли не в два раза.

Доктор Чун Тан из клиники Pall 
Mall Medical в Манчестере подтвер-
дил: феномен действительно суще-
ствует, хоть и не в той мере, как о 
нем иной раз рассказывают. По за-
конам физики тела от нагревания 
расширяются. Вот и пенисы ведут 
себя так же. Ну почти. У биологи-
ческих объектов все-таки эффект 
проявляется опосредованно.

Механизм таков: температура воз-
духа повышается, тело нагревается 
чуть сильнее обычного - особенно 
выступающие его части. Сосуды 
расширяются - в первую очередь 
те, которые располагаются ближе 

к поверхности кожи. Как раз такие 
имеются в пенисе и на нем. Они 
обеспечивают эрекцию.

В результате пенис может 
слегка набухнуть и стать 
зрительно больше, чем 
обычно. У мужчин, кото-
рые более чувствительны к 
воздействию температур, 
эффект проявляется 
заметнее.

С понижением 
температуры эф-
фект пропада-
ет. А на холоде 
возникает и 
прямо про-
т и в о п о л о ж -
ный - прояв-
ляется феномен 
«зимнего пениса». 

Лучше других с ним знакомы зимние 
купальщики-моржи.

Феномен может быть 
полезен в зрелом 

возрасте. Но это не 
точно. Скорее из 

области пред-
п о л о ж е н и й . 
Раз механиз-

мы «летнего пе-
ниса» и эрекции 

схожи, то логично 
предположить, что 
на организм они 
могут действовать 

похожим образом.
Между тем о поль-

зе частой эрекции не-
давно сообщили шведские 
ученые из Каролинского 

института и Универси-
тета Уппсалы. Резуль-
таты их исследования 

свидетельствуют, что 
пенис можно «на-

тренировать». Тем 
самым его укрепив и 
чуть-чуть увеличив. 
По сути, ученые рас-
сказали о своего ро-
да «пенис-фитнесе».

Шведы обрати-
ли внимание на 
содержащиеся в 

пенисах фибробласты - ткани, ко-
торые помогают создавать соедини-
тельные структуры. И обнаружили, 
что именно от них во многом за-
висит качество эрекции. И ее, если 
можно так выразиться, размер. Фи-
бробласты регулируют количество 
гормона норадреналина, сдержи-
вающего приток крови к каверноз-
ным - расширяющимся - телам по-
лового члена.

С возрастом количество фибро-
бластов снижается, следовательно, 
страдает и регулировка - их не хвата-
ет для того, чтобы она была полно-
ценной и эффективной. Отсюда и 
дополнительные трудности с дости-
жением и поддержанием эрекции.

Оказалось, что посредством эрек-
ции, которая меняет характер кон-
тактов фибробластов друг с другом, 
можно пополнить их число. Чем она 
чаще случается, тем лучше делает-
ся. В этом и смысл «чудотворного 
упражнения»: более-менее регуляр-
ные эрекции, достигаемые время от 
времени помимо половой жизни.

Возможно, и феномен «летне-
го пениса» обладает аналогичным 
эффектом? Главное, не злоупотре-
блять, как и с традиционным фит-
несом. И не перегревать гениталии 
часто - от этого снижается фертиль-
ность.

Владимир 
ЛАГОВСКИЙ

Подтверждено 
экспериментами: 
обтягивающее 
белье снижает 
репродуктивные 
способности 
мужчин.

Обтягивающее ниж-
нее белье, конечно, 
выглядит сексуально. 
Особенно на стройных 
мачо. Но именно такие 
трусы медики считают 
«неправильными».

Если верить много-
летним исследовани-
ям, тесные трусы до-
вольно сильно вредят 
мужским гениталиям. 
Куда более «полезны» 
в этом смысле старые 
добрые семейные тру-
селя. К ним-то сейчас 
и рекомендуют при-
смотреться урологи, 
отвечая на вопросы 
озабоченной обще-
ственности: «А что но-
сить не вредно?»

Одним из первых 
проблемой озаботился 
Ахмед Шафик, профес-
сор Каирского универ-
ситета, еще в 1992 году. 
Оценили работу учено-
го лишь спустя много 
лет - в 2016 году. И то, 
мягко говоря, не со-
всем уважительно. Он 
стал лауреатом шуточ-
ной Шнобелевской 

премии, которую вру-
чают за сомнительные, 
по мнению коллег, на-
учные достижения.

Основополагающий 
принцип Шнобе-
левской премии: ис-
следования или дея-
тельность лауреатов 
должны «сначала на-
смешить, а потом за-
ставить задуматься». 
У профессора так и 
вышло. Над ним по-
смеялись, потому что 
он наряжал в разноо-
бразные трусы крыс. А 
в 2018 году аналогич-
ные результаты по-
лучили «серьезные» 
американские ученые, 
которые подвели ито-
ги обширного обследо-
вания, проводимого с 
2002 года на людях. А 
они показали: мужчи-
ны, предпочитающие 
семейные трусы (или 
боксеры), производят 
в среднем примерно на 
20 процентов больше 
спермы, чем их «бра-
тья» в обтягивающих 
трусах. При этом в са-
мой сперме «свободо-
любивых» на четверть 
выше концентрация 
сперматозоидов и на 
треть больше актив-
ных.

И Ахмед Шафик, и 
его американские по-
следователи пришли к 
выводу, что так назы-
ваемая азооспермия - 

снижение качества и 
количества спермы - 
развивается в результа-
те нарушения терморе-
гуляции в тестикулах. 
Проще говоря, они пе-
регреваются, иной раз 
вызывая даже проти-
возачаточный эффект.

Позднее некоторые 
исследователи доба-
вили к причинам не-
желательных эффектов 
варикоцеле - расши-
рение семенных вен 
мошонки, риск запо-
лучить которое повы-
шается по мере ноше-
ния тесного исподнего.

Ахмед, кстати, ука-
зывал на особый вред 
обтягивающих трусов 
из синтетики. Они ге-
нерируют статическое 
электричество. А оно 
тоже снижает репро-
дуктивные способно-
сти, а то и ослабляет 
эрекцию.

Так что для здоро-
вья лучше носить хо-
рошо вентилируемые 
трусы из натурального 
неэлектризующегося 
материала - например, 
хлопка.

Тесные трусы снижают 
шансы стать отцом

 ■ Наука доказала

летнее чудо:

На жаре мужское достоинство 
становится внушительнее

Он так рассказывает о науке, что нравится даже 
двоечникам! Слушайте «Теорему Лаговского»  

на Радио «КП» по воскресеньям в 22.00

- В труселях 
зимой и 

летом будешь 
модным 

человеком!
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Ярослав 
КОРОБАТОВ

Нет никаких 
сомнений, что 
рано или позд-
но мы сделаем 
Землю непри-
годной для жиз-
ни. Поэтому че-
ловечеству нужна 
запасная планета. 
В качестве наиболее 
вероятного кандидата чаще 
всего называют Марс. Однако 
впервые идея переделать пла-
нету «под человека» родилась, 
когда ученые узнали об адских 
условиях на Венере. Температу-
ра там достигает 470 градусов 
Цельсия, а давление приближа-
ется к 100 атмосферам. И все 
из-за обилия углекислого газа, 
который создает парниковый 
эффект. Тогда американский 
астрофизик Карл Саган пред-
ложил распылить в атмосфе-
ре Венеры земные организмы, 
которые питаются углекис-
лым газом - хлореллу или сине-
зеленые водоросли. Те начнут 
расщеплять углекислый газ на 
воду и кислород, через некото-
рое время Венера остынет и 
станет пригодной для прожи-
вания. Расчеты подтвердили, 
что за несколько сотен лет 
бактерии способны изменить 
климат на планете. Однако 
до практических шагов дело 
не дошло.

ЯДЕРНОЕ ОРУЖИЕ 
НА МАРСЕ НЕ РАБОТАЕТ!

Со временем взоры уче-
ных обратились к Марсу, он 
казался более подходящим 
для колонизации. Энтузиа-
сты вынашивали множество 
планов терраформирования 
Красной планеты. Самый 
радикальный проект пред-
ложил Илон Маск: он при-
зывал повысить темпера-
туру на Марсе с помощью 
бомбардировок полярных 
шапок ядерными ракетами 
(там льда, как на нашей Ан-
тарктиде). Вот так и выясни-
лось, что Илон Маск в школе 
был двоечником по физике.

- Если взорвать на Марсе 
все ядерные арсеналы, кото-
рыми обладают Россия, США 
и Китай, то… ничего не про-
изойдет, - объясняет канди-
дат физико-математических 
наук, старший научный со-
трудник Государственного 
астрономического института 
имени Штернберга, доцент 
физического факультета МГУ 
Владимир Сурдин. - Неболь-
шое количество воды дей-
ствительно испариться, но 
очень скоро она упадет на 
поверхность в виде снега, и 
все останется как есть.

Для того чтобы переделать 
планету, энергии ядерного 
оружия не хватит. Эксперт 
NASA Крис Маккей рассчи-
тал: если взять все суще-
ствующее ядерное оружие 
на Земле, то его мощь будет 
эквивалентна энергии, кото-
рую Марс получает от Солн-
ца всего за один час.

МЯГКАЯ, НО ОЧЕНЬ 
МЕДЛЕННАЯ СИЛА

Другой брутальный способ 
раскочегарить Марс - это бом-
бардировать его астероидами. 
Откуда их взять? Между Мар-
сом и Юпитером располагает-
ся Главный пояс астероидов, 
там великое множество ледя-
ных каменюк разного разме-
ра, их общая масса составляет 
примерно 4 процента массы 
Луны. Изменяя орбиты асте-
роидов, можно столкнуть их 
с поверхностью Марса, а если 
поднять температуру Красной 
планеты всего на 4 градуса, то 
атмосфера разогреется и снова 
наполнится газами и водяны-
ми парами. Этот план с тех-
нической точки зрения более 
реалистичен, нежели устрой-
ство ядерного апокалипсиса.

Но существует еще вариант 
использования «мягкой си-
лы», то есть положиться на 
сверхспособности земных ми-
кроорганизмов. Именно это 
предлагал использовать Карл 
Саган на Венере. Но здесь есть 
большие сложности. Действи-
тельно, воздух Марса на 95 
процентов состоит из углекис-
лого газа, но в отличие от Ве-
неры атмосфера на Красной 
планете очень разреженная - 
ее плотность составляет менее 
1% от земной атмосферы. Чем 
же будут питаться «зеленые 
насаждения»?

Крис Маккей из Исследова-
тельского центра Эймса NASA 
в Калифорнии вместе с кол-
легами разработал поэтапную 
программу создания на Мар-
се биосферы, пригодной для 
жизни.

❶ На начальном этапе 
необходимо разогреть 

Марс при помощи перфтор- 
углеродов (ПФУ) - эти газы 
способны создавать парни-
ковый эффект в тысячи раз 

сильнее, чем CО2. Поэтому их 
нужно относительно немно-
го - буквально доли на мил-
лион. Роботы могут построить 
несколько сотен заводов по 
производству ПФУ. Это за-
пустит парниковый эффект, 
и температура на Марсе будет 
повышаться на 1 градус каж-
дые 15 лет.

❷ На следующем этапе, 
когда планета немного 

согреется (сейчас там средняя 
температура - минус 63 граду-
са), начнет испаряться угле-
кислый газ, замороженный в 
полярных шапках. Парнико-
вый эффект усилится. Но по-
надобится 500 - 600 лет, чтобы 
средняя температура на пла-
нете превысила точку замер-
зания воды. Для сравнения: 
на Земле средняя температура 
по больнице составляет при-
мерно +17 градусов.

❸ Первые два этапа - это 
только подготовка к 

озеленению Марса. Главный 

шаг - это высаживание на 
поверхности земных расте-
ний, которые будут превра-
щать углекислый газ в кис-
лород, насыщать атмосферу 
газами и повышать давление 
до привычного нам уровня. 
Этот процесс займет еще око-
ло 1000 лет.

ОЗЕЛЕНЕНИЕ 
КРАСНОЙ ПЛАНЕТЫ

Что будут высаживать в пер-
вую очередь на главной «даче 
человечества»? Среди глав-
ных кандидатов - так называе-
мый тибетский мох, в научной 
классификации - Syntrichia 
caninervis. Это рекордсмен по 
выживанию в экстремальных 

ситуациях. Китай-
ские ученые приш-
ли к выводу, что он 
выдержит суровые 
условия Марса. Ти-
бетский мох благо-
получно переносит 
температуру минус 
196 градусов, за 
считаные секунды 
восстанавливается 
после практически 
полного (98 про-

центов) высыхания. И что 
немаловажно, он сверхустой-
чив к радиации: ему нипочем 
гамма-излучение мощностью 
5000 Грей. Для сравнения: до-
за 10 - 20 Грей смертельна для 
взрослого человека. Растение 
несъедобно, но может пере-
рабатывать углекислый газ в 
кислород.

Другой потенциальный пи-
онер - это метаногены - ми-
кроорганизмы, которые оби-
тают в болотах, топях, а так 
же встречаются в кишечнике 
крупного рогатого скота. От 
них у буренок пучит животик. 
Метаногены способны жить 
в среде без кислорода и вы-
рабатывают метан, еще один 
мощный парниковый газ.

Конечно, на практике сде-
лать из Марса цветущую пла-
нету будет невероятно слож-
но, если вообще возможно. 
Для начала стоило бы потре-
нироваться у себя дома, на-
пример, на пустыне Сахара. 
Сделать Марс живой плане-
той - это всего лишь мечта. 
Но ведь так часто мечта стано-
вится движущей силой совер-
шенно невероятных событий, 
меняющих облик мира.

ПОДВОДНЫЙ КАМЕНЬ
У планов по терраформи-

рованию Марса есть один 
существенный недостаток. 
Атмосферу на Марсе создать 
можно, но ненадолго, считает 
Владимир Сурдин. Проблема 

в том, что наш сосед - 
маленькая планета, ее 
масса составляет чуть 
больше 10 процен-
тов от массы Земли. 
А значит, и сила тяже-
сти там намного мень-
ше. Три с половиной 
миллиарда лет назад 
у Марса была такая 
же плотная атмосфе-
ра, как у Земли, но он 
не смог ее удержать. 
Скорее всего, и в этот 

раз рукотворная атмосфера 
улетучится в космос. И тогда 
Марс навсегда лишится за-
пасов воды и окончательно 
превратится в безжизненную 
планету. Но, по некоторым 
расчетам, это произойдет 
спустя сотни миллионов лет 
после переделки атмосферы. 
Срок достаточный для того, 
чтобы перезимовать на «да-
че», если с Землей - колыбе-
лью человечества - что-нибудь 
случится.

Тибетский мох, 
может быть, не прекрасен 

наружно, но обладает 
несгибаемым характером.
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        Клуб любознательных

Еще больше интересных историй о жизни на Земле  
и за ее пределами слушайте в программе «Теорема Лаговского»  

на Радио «КП» по воскресеньям в 22.00

Когда-нибудь профессия марсианского садовода перестанет быть экзотической.

Ученые нашли  
растения, 
которые 

способны выжить 
в суровых 

условиях Марса 
и изменить 
его облик.

Илон Маск  
никак не вкуривает:  
причем здесь мох?

Мох оказался  
сильнее  
Илона Маска
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Бум на barbiecore прошел, однако дизайнеры не спешат 
расставаться с любимым кукольным цветом. На смену 
ярко-розовым оттенкам пришли более приглушенные. 
Кстати, пыльно-розовый станет одним из главных цве-
тов осени 2024-го. Стилисты рекомендуют носить его 
даже мужчинам. А я пред-
лагаю рассмотреть розовые 
образы наших звезд.

Жанна 
Мартиросян
Жанна сочетает ро-

зовую юбку в бельевом 
стиле с объемной серой 
футболкой с вишнями и 
классными серебристыми 
мюли. И снова мы видим бес-
проигрышную комбинацию се-
рого и розового цветов. Мне 
очень нравится низ образа, а 
вот верх хочется немного скор-
ректировать. Возможно, заправить 
футболку или же заменить ее на 
однотонное серое поло.

Полина 
Диброва

Молодая супруга Дми-
трия Диброва также от-
дает предпочтение ярким 
оттенкам розового. Пла-
тье цвета дерзкой фук-
сии Полина сочетает с 
бежевыми босоножками. 
Как и в случае с Авророй, 

образ выглядит незавершенным, 
потому что не хватает аксессуаров. 

Я бы добавила крупные серьги или 
акцентное колье. А сверху можно наки-
нуть объемный жакет, например, белый.

Аврора
Аврора примерила брючный 

костюм-тройку актуального 
бледно-розового оттенка. Ком-
плект ведущая сочетала с базо-
выми белыми кроссовками. В це-
лом все неплохо, но образ пустоват. 
Мне лично не хватает аксессуаров - 
какого-то украшения на шее и сумки. 
А сейчас слишком минималистично.

Елена 
Перминова

Елена продемон-
стрировала ши-
карное розовое 
платье-бюстье с 
асимметричной 
юбкой. Наряд 
длины мини под-
черкнул беско-
нечные ноги мо-
дели. Вечерний 
летний образ 
Перминова 
дополнила 
минимали-
стичными 
мюли и микро-
сумочкой Chanel, 
тоже розовой. 
Завершающие 
штрихи: золо-
тистые крупные 
украшения  - 
серьги и брас-
лет. Очень кра-
сиво!

Пусть в твои окна 
смотрит беспечный 
розовый джемпер...

Перминова - 
в платье-
бюстье, 

а Дайнеко - 
в трикотажном 

костюме и с голым 
животом.

Стильная полоса

Актуальные  
тенденции  

из мира 
моды, 

рекомендации 
по подбору 
гардероба 
и советы 

стилиста - 
в разделе 
«Женские 
секреты» 
на сайте  

KP.RU/
WOMAN/

MODA

Образы звезд 
комментирует 

журналист «КП», 
стилист 

Ольга РОДИНА.

Стефания 
Маликова

Стефания развивает собствен-
ный бренд одежды и любит экс-
периментировать с образами. 
Впрочем, чаще всего мы видим 
дочь Маликова в женственных 
нарядах. Я отметила лук Стеши 
с ярко-розовым платьем на од-
но плечо. Правда, добавлю, что 
фасон со сборками подходит по 
большей части стройным девуш-
кам. Загорелой Стефании очень 
идет розовый цвет. Но отдель-

ного внимания в этом обра-
зе заслуживают детские 
украшения  - браслеты и 
кольцо в мятных оттен-

ках. Очень стильно.

Виктория Антонова
Молодая супруга Саши Петрова 

Виктория скомбинировала пастельно-
розовое трикотажное платье с серым 
жакетом и удобными белыми кедами. 
Кстати, серый идеально сочетается с 
розовым, такая цветовая гамма всег-
да смотрится благородно. Антонова 
дополнила лук с помощью сумки в от-
тенке металлик и солнцезащитными 
очками. Получился симпатичный мо-
лодежный образ в духе стритстайла.

Виктория 
Дайнеко

Очень нравится лет-
ний трикотажный ко-
стюм Виктории. Кстати, 
в этом году вязаные вещи 
начали активно носить не 
с осени, как обычно быва-
ет, а уже с лета. Если из-
учить разные образы Дай-
неко, то станет понятно, 
что розовый во всех его 
оттенках  - один из люби-
мых ее цветов. Если гово-
рить про этот костюм, то 
с его помощью певица еще 
и подчеркнула достоинства 
своей фигуры, а именно 
плоский живот и тонкую 
талию. Бледно-розовый 
комплект звезда сочетала 
с сандалиями Gucci.
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Денис КОРСАКОВ

В августе 1984 
года Центральное 
телевидение СССР 
закончило показывать 
шпионский детектив 
по сценарию Юлиана 
Семенова.

Если вы вдруг забыли сю-
жет «ТАСС уполномочен 
заявить...», напомним: это 
история про то, как КГБ ло-
вит в Москве шпиона, рабо-
тающего на ЦРУ. О нем почти 
ничего не известно: только 
то, что в обычной жизни он 
выдает себя за честного со-
ветского человека и имеет 
доступ к секретным доку-
ментам, которые копирует и 
сливает заокеанским хозяе-
вам за большие деньги. Ему 
присваивается кличка Триа-
нон. Поймать его надо как 
можно скорее, потому что от 
этого зависит судьба целой 
африканской страны Наго-
нии, в которой ЦРУ готовит 
госпереворот. Тем временем 
в этой самой Нагонии агент 
КГБ Славин вступает в схват-
ку с матерым церэушником и 
неописуемым паскудником 
Джоном Глэббом. 

«ТАСС…» основан на ро-
мане Юлиана Семенова, а 
тот - по крайней мере, в том, 
что касается охоты на шпио-
на в Москве, - на реальной 
истории. Не секрет, что Се-
менов был своим человеком 
в КГБ и общался с его главой 
Юрием Андроповым (который 
любил шпионские романы 
и фильмы и использовал их 
для пиара своего ведомства). 
Ольга Семенова, дочь писа-
теля, вспоминала: «Когда он 
писал «ТАСС уполномочен 
заявить...», КГБ предоставил 
в его распоряжение три тома 
дела Огородника! Эти внуши-
тельные папки папа проли-
стал за 40 минут - в кабинете 
у Кеворкова и ушел, сказав: 
«Остальное я выдумаю».

Александр Огородник - это 
советский дипломат, рабо-
тавший на ЦРУ под псев-
донимом Тригон и в конце 
концов раскрытый КГБ. В 
книге и фильме его назвали 
Сергеем Дубовым. А Вячес-
лав Кеворков - генерал-майор 
КГБ, ставший прототипом 
разведчика Славина.

«амбиЦиозНый позеР»
Прототипом генерала 

Константинова, которого 
в сериале сыграл Вячеслав 
Тихонов, стал Виталий Боя-
ров, руководивший ловлей 
Тригона-Трианона. В 1997 
году в одной одесской газете 
было опубликовано интервью 
с ним. На самом деле Алек-

сандр Огородник был завер-
бован ЦРУ не в Африке, а в 
колумбийской столице Бо-
готе, но обстоятельства были 
очень похожи. Когда Огород-
ник вернулся из Колумбии в 
Москву, повел себя странно: 
«Ему предложили работу в 
аспирантуре МГИМО, но он 
предпочел пойти в Управле-
ние стратегического анализа 
и планирования МИДа. Где 
проигрывал по зарплате, не 
имел перспектив роста. Не 
отказывался дежурить ночью. 
Миниатюрной камерой он 
переснимал всю шифропере-
писку, приходящую в МИД. 
Особенное предпочтение от-
давал телеграммам из США. 
То есть все, что писал из Ва-
шингтона посол Добрынин, 
оказывалось в руках ЦРУ».

Андропов дал санкцию на 
слежку, и вскоре было уста-
новлено, что Огородник в 
своей квартире получает и 
расшифровывает радиограм-
мы из ЦРУ. Провели тайный 
обыск и нашли микропленки 
с инструкциями и задания-
ми ЦРУ. Огородника решили 
арестовать - тут-то и прои-
зошло самое драматичное. 
«Где-то часов в 10 - 11 вечера 
наши сотрудники задержали 
«Агронома» (так мы называли 
Огородника в оперативной 
разработке) при входе в квар-
тиру, предложили пройти 
внутрь. На его глазах вскрыли 
тайник. Деваться Огороднику 
было некуда, и он согласил-
ся написать заявление. Ему 
дали бумагу, он сел за стол, 
взял ручку... Как вдруг резким 
движением схватил эту ручку 
в зубы, надкусил колпачок 
и начал сползать на пол. По 
дороге в больницу Огородник 
скончался, не приходя в со-
знание».

По словам Боярова, Семе-
нов очень многое перенес в 
свой роман практически без 
изменений. Огородник «был 

чрезмерно амбициозен. По-
зер. Очень жадный и мелоч-
ный» - как и в книге. В опера-
ции по его вербовке приняла 
участие американский агент 
- красавица по имени Пилар 
Суарес Баркала (и у Семенова 
действует роковая женщина 

Пилар). Наконец, попытки 
изобличить сотрудников аме-
риканского посольства, тесно 
общавшихся с Огородником, 
воспроизведены близко к ре-
альности. Ключевое отличие: 
в финале романа на мосту 
через Москву-реку задержи-
вают сотрудника ЦРУ, рабо-
тавшего в посольстве под ди-
пломатическим паспортом. А 
в жизни это была сотрудница, 
женщина Марта Питерсон. 
Но ее тоже выслали из СССР.

СоломиН В гипСоВом 
ошейНике

Режиссером пригласили 
Татьяну Лиознову. Но на ды-
бы встал Семенов, у которо-
го с Лиозновой на съемках 
«Семнадцати мгновений вес-
ны» сложились не лучшие от-
ношения. В итоге сериал по-
ставил Владимир Фокин.

Юрий Соломин, сыграв-
ший Славина, вспоминал, 
что сценарий ему понравил-
ся, но он в тот момент ставил 
в качестве режиссера фильм 
про Миклухо-Маклая и сни-

маться не мог. «Прошло го-
да два. Мне опять звонят с 
этой картины. (…) Я попы-
тался отнекиваться, но оказа-
лось, что меня рекомендовал 
КГБ - роли распределялись 
именно там. Тут уж я не стал 
спорить». Соломин не хотел 
ехать на Кубу, где снималось 
большинство сцен с его уча-
стием: «...незадолго до этого 
я разбился на спектакле, была 
очень серьезная травма. Три 
месяца я ходил в «ошейнике» 
из гипса, был смещен шей-
ный позвонок. Мне прихо-
дилось снимать его, а после 
съемки надевать вновь…» Но 
в итоге актер влюбился в Кубу 
и о поездке не пожалел.

Вахтанга Кикабидзе на роль 
Джона Глэбба предложил 
Борис Клюев. Когда «карти-
ну закрыли и всех разогна-
ли», начали набирать новый 
актерский состав. Клюев, 
уже утвержденный на роль 
Дубова-Трианона, показал на 
стену, где висел календарь с 
изображением Кикабидзе, и 
сказал: «Чего вы обсуждаете, 
вот посмотрите, Кикабидзе 
советский артист, но он же 
иностранец! Разве он похож 
на простого русского чело-
века?» А Кикабидзе, по сло-
вам Клюева, в свою очередь, 
привел на студию Элеонору 
Зубкову, сыгравшую Пилар.

Съемки прошли гладко. 
Безумие началось, когда се-
риал надо было сдавать. Фо-
кин планировал спокойно его 
доделать к концу декабря 1984 
года, но кому-то пришла в го-
лову идея показать «ТАСС…» 
летом, когда в Лос-Анджелесе 
начинались Олимпийские 
игры (СССР их бойкотировал 
в ответ на бойкот американ-
цами Московской Олимпиа-
ды-80). В интервью режиссер 
рассказывал: «Мне сказали: 
«Ты должен выйти 5 августа». 
Вся съемочная группа пере-
селилась и жила на студии. 
Помню, у меня четвертая 
серия была в эфире, а по де-
вятой у меня еще шли рече-
вые тонировки, я там делал 
какие-то поправки».

40 лет сериалу «ТаСС уполномочен заявить...»:

«Шпион схватил ручку, надкусил колпачок 
и начал медленно сползать на пол…»

Документы и свидетельства»
Уникальная возможность узнать о разведчиках, творивших историю своими 

руками, увидеть факсимиле важных документов. Материалы из архива СВР 
России, ЦА ФСБ, архива Президента РФ, РГАСПИ и др. Данное историче-
ское исследование будет весьма интересно и полезно как 
для профессионалов, так и для широкого круга читателей.
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«комсомолка» рекомендуетУникальный 
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Служба Внешней Разведки 
Российской Федерации. 100 лет

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и приобрести в книжных магазинах  

и на маркетплейсах

Вахтанг Кикабидзе (слева) и Юрий Соломин на съемках 
(церэушник Джон Глэбб и полковник Славин).
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Борис Клюев (слева, сидит) так здорово сыграл 
агента ЦРУ Дубова, что после премьеры ему пришлось 

нелегко: все вокруг норовили назвать его шпионом.
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Сразу будьте готовы к тому, что по-
купка авто в Европе - приключение 
рискованное, а главное - весьма за-
тратное. Повышение утилизацион-
ного сбора в России и новые санк-
ции Евросоюза, введенные в начале 
июля и фактически запретившие вы-
воз машин в Белоруссию, серьезно 
усложнили и удорожили процесс. Но 
если трудности вас не пугают, вот что 
предстоит сделать в первую очередь.

❶ Определитесь 
с мОделью

Нет особой разницы - хотите вы 
новую машину или подержанную. 
Схема покупки будет плюс-минус 
одинаковая. Просто новая обойдется 
дороже. В том числе - из-за повышен-
ных таможенных пошлин. Оптималь-
ный вариант - возраст автомобиля 
3 - 5 лет, объем двигателя - до 3,0 л, 
мощность - до 250 л. с. (сборов при-
дется платить меньше).

❷  изучите рынОк 
и пОдберите 
пОдхОдящий вариант

- Делать это можно самому, - рас-
сказывает эксперт-консультант по 
перегонам автомобилей из Европы 
Роман Степанов. - Есть две популяр-

ные интернет-площадки: mobile.de и 
autoscout24.de. Но мой совет: рабо-
тайте только с дилерами (об этом чуть 
ниже. - Ред.). Так меньше шансов 
нарваться на битую или проблемную 
машину. Присмотреть автомобиль 
можно в любой стране, но абсолют-
ное большинство сделок заключают 
в Германии. Там самый большой вы-
бор. Плюс - легче найти человека, ко-
торый поможет с покупкой на месте.

❸ учтите Ограничения 
на прОдажу и затраты

- На самом деле санкции наложе-
ны не на все, - поясняет Степанов. - 
Гражданин РФ может законно купить 
в Европе автомобиль с двигателем до 
1,9 л и не дороже 50 000 евро. А это 
большой список моделей - вплоть до 
дизельных «Мерседесов» E-класса. 
Но есть три сложности.

- Первая - получить визу и долететь 
до той же Германии. Это реально, но 
дорого (хотя сейчас вполне реально 
найти билеты в Берлин дешевле 20 
тысяч рублей. - Ред.). Вторая - убе-
дить немца эту машину продать. Ев-

ропейцы боятся сделок 
с русскими, как огня. 
Но даже если получится 
договориться, остается 
третья проблема - опла-
та. Перевести деньги 

с российского счета на немецкий 
очень сложно - санкции. Оплатить 
наличными можно только частни-
ку (с дилером такой номер не прой-
дет), да и вывозить из России больше  
10 000 долларов за раз запрещено. 
Есть схемы, позволяющие решить 
и эту проблему. Но вряд ли удастся 
обойтись без посредников.

❹ найдите прОвереннОгО 
пОсредника

Это будет человек, имеющий нуж-
ные связи и способный решать про-
блемы по всей сложной цепочке - от 
выбора автомобиля до его покупки, 
оформления в таможенных органах и 
доставки в Россию. Кроме того, у не-
го может быть доступ к дополнитель-
ным площадкам продаж - аукционам, 
распродажам парков крупных ком-
паний и т. д. Там могут появляться 
выгодные предложения, о которых 
без посредника вы просто не узнаете.

- Конечно, в этой сфере очень 
много мошенников, - отмечает вице-
президент Национального автомобиль-
ного союза Антон Шапарин. - Не дове-
ряйте ни распиаренным в интернете 
площадкам, ни тем более первым 
попавшимся объявлениям. Лучший 
вариант - это человек, который уже 
помог купить машину кому-то из ва-
ших знакомых.

Утилизационный перебор
С 1 апреля в России изменились правила начисления 

утилизационного сбора. Теперь один владелец может вве-
сти в страну не более одного автомобиля в год для личного 
пользования. В этом случае он платит сбор по льготному 
коэффициенту (до 5200 рублей). При этом автомобиль нельзя 
продавать или дарить в течение года. В любом другом случае 
придется уплатить сбор по коммерческому тарифу - от 300 
тысяч до 1,6 млн рублей (сумма зависит от объема и мощно-
сти двигателя). Если выяснится, что машина была ввезена и 
растаможена с нарушением этих норм, таможенники вправе 
выставить перерасчет уже конечному владельцу и потре-
бовать от него доплату согласно утвержденным тарифам.

водительское собрание

На рынке можно найти уже ввезенный и 
растаможенный автомобиль. Это позволит 
избежать многих проблем, лишней траты 
нервов и времени. Но важно помнить:

1. Проверяйте, какой и когда был упла-
чен за ввоз автомобиля утильсбор. 

Если условно 3600 рублей, и с момента 
ввоза прошло менее 12 месяцев - не бери-
те. Придется доплатить огромную сумму.

2. Не покупайте машины, привезенные 
из Киргизии. Местные таможенники 

нередко позволяли (небескорыстно) сни-
жать в документах стоимость автомобиля 
при уплате пошлины, порой - раз в десять. 
Сейчас за все эти машины придется до-
платить коммерческую ставку утильсбора 
с учетом изменений в правилах от 1 апреля 
(см. «В тему»). А еще сотрудники россий-
ской таможенной службы могут когда-то 
получить полные данные об уплаченных 
в Киргизии пошлинах и прийти к вам с 
перерасчетом.

3. Проверяйте историю автомобиля и 
проводите детальный осмотр. Лучше 

с помощью надежного эксперта. Помните, 
что через ту же Белоруссию часто везли 
битые или утопленные машины из США.

- Недобросовестный продавец никогда 
вам об этом не скажет,  - отмечает Ша-
парин.
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Если будете покупать 
авто через посредника, 

выбирайте его  
с пристрастием. Иначе 
вам могут доставить 
вовсе не ту машину,  

о которой вы мечтали...

Папа пригнал автомобиль
привезти в россию машину 
из европы по-прежнему 
реально. вот только  
стоит ли оно того? 

Итак, вы нашли подходя-
щий автомобиль и проверен-
ного посредника. Что даль-
ше?

◆ Специально нанятый человек 
из местных жителей приезжает 
и осматривает машину. Убежда-
ется, что нет скрытых дефектов, 
а состояние соответствует заяв-
ленному. Если все нормально  - 
сделке можно давать ход.

◆ Европейская компания при-
обретает автомобиль у дилера с 
целью его дальнейшего экспорта. 
Машину может купить и частное 
лицо, но только фирма получит 
вычет НДС при ее вывозе из Гер-
мании. А это - 19% стоимости!

◆ Автомобиль отправляют в 
Румынию, Турцию, или Грузию. 
Дальше  - два варианта. Можно 
отправить авто в Россию и рас-
таможить сразу на заказчика. А 

можно сначала ввезти машину в 
Белоруссию и растаможить там 
на льготника  - это будет в два 
раза дешевле.

◆ После растаможки заклю-
чается договор купли-продажи 
с российским заказчиком, и ма-
шина отправляется в Россию, где 
проходит осмотр в испытательной 
лаборатории. Лаборатория выда-
ет Свидетельство о безопасности 
конструкции транспортного сред-
ства (СБКТС), после чего упла-
чивается утилизационный сбор, 
выдается электронный паспорт 
транспортного средства - и мож-
но получать номера. Единствен-
ное ограничение - не отчуждать 
(не передавать право собствен-
ности) автомобиль в течение 12 
месяцев. Иначе утильсбор пере-
считают по коммерческим став-
кам, а это огромные деньги.

Николай МЫСИН

Что делать, если покупать «китай-
ца» не хочется, а почти никакие другие 
иномарки к нам сейчас официально не 
привозят? Один из популярных вариан-
тов обзавестись иномаркой - купить 
автомобиль за рубежом. Проще всего 
это сделать в Германии. «Комсомолка» 
изучила, как устроен этот сложный 
процесс. И стоит ли машинка выделки.

с чего начать?

как устроена схема

а если не ввОзить?

в тему

• доставка - от 6000 евро (раньше 
в Белоруссию можно было привезти 
машину за 1500 - 1800 евро, 
но теперь путь закрыт);
• коммуникация с дилером, осмотр автомобиля, 
оформление покупки в Германии - от 500 евро;
• возврат НДС составит примерно 20% от 
полученной суммы, при покупке машины 
за 50 000 евро вы сможете компенсировать 
почти 10 000, но в этом случае 2000 евро 
уйдет посредникам;
• услуги посредника при растаможке
 в Белоруссии - от 500 евро;
• сопутствующие расходы - от 500 евро;
• таможенные пошлины. Если брать трехлетний 
автомобиль ценой 50 000 евро, с двигателем 
3 л и 250 л.с., то растаможка обойдется 
примерно в 9200 евро в России и в 4600 евро - 
на льготника в Белоруссии. 
В интернете несложно найти таможенный 
калькулятор (например, tks.ru).
• Вознаграждение главному 
посреднику. Не менее 5% от финальной 
стоимости автомобиля.
Итого, купив в Германии автомобиль 
за 50 000 евро, даже с учетом возврата НДС 
вы реально заплатите около 60 000 евро.
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ЧТО ПОЧЕМ?

Расходов будет много. 
Доставка, услуги сопровождения, 
оформление документов стоят 
примерно одинаково, не важно - 
купили вы скромный VW Golf 
или роскошный BMW X5. 

Стоимость автомобиля влияет 
только на возврат НДС, таможенные 
пошлины и вознаграждение главному 
посреднику. Поэтому покупать 
что-то недорогое нет смысла, 
и везут из Европы, как правило, 
машины класса премиум. 

Точные расчеты привести невозможно - все 
индивидуально, но примерный порядок таков:

Мы сравнили цены на иномарку Haval Jolion 
и его «одноклассника» из Германии BMW X1. А заодно 

изучили рынок доступных вариантов в стране:

НОВЫЕ
Haval Jolion 
(1,5 л, 143 л.с.): 
от 2 000 000 рублей.
BMW X1 (1,5 л, 136 л.с.):
• из Германии - 
от 5 256 000 рублей;
•  предложения в России - 
от 5 900 000 рублей.

ПОДЕРЖАННЫЕ
2021 год выпуска, пробег - 30 000 км.
Haval Jolion (1,5 л, 150 л.с.): 
от 1 900 000 рублей.
BMW X1 (1,5 л, 140 л.с.):
• из Германии - 
от 2 940 000 рублей;
• предложения в России - 
от 3 800 000 рублей. Д
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ЧТО ДЕШЕВЛЕ?

полезные советы 
для автолюбителей 

читайте на сайте  
в специальном разделе  

KP.RU/AUTO
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

- А ты кто по гороскопу?
- Сегодня я по гороскопу 

сволочь!
✱  ✱  ✱

Если ночью у автомо-
биля часто срабатывает 
сигнализация, значит, 
ему снятся аварии.

✱  ✱  ✱
Не успел труд сделать из 

обезьяны человека, как изо-
брели телевизор...

✱  ✱  ✱
Смотрю на вас, моло-

дой человек, и думаю: а 
все-таки вы нет-нет да 
попиваете из копытца!

✱  ✱  ✱
Парень с девушкой на 

первом свидании. Девушка:
- Какое у тебя интересное 

имя. Грузинское?
Парень:
- Нет, когда я родился, 

мама спросила папу: «Петя, 
какое сейчас самое популяр-
ное имя для мальчиков?» А он 
ей ответил: «Загугли». Так я и 
стал Загугли Петрович.

✱  ✱  ✱
По мере созревания 

тех или иных овощей и 
фруктов в интернете по-
являются статьи диетоло-
гов об их пользе для че-
ловеческого организма.

✱  ✱  ✱
Склероз - это когда ты 

вспоминаешь совсем не то, 
что хотел, но рад тому, что 
хоть что-то вспомнил.

✱  ✱  ✱
Ты можешь бесконечно 

радоваться лету, но что 
толку, если у тебя отпуск 
в ноябре...

 ■  Кроссворд от олега васильева ■  аНеКдоты 
в Номер

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

мисс  
КУПальНиК «КП»
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Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!
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плотине. 9. Какой из попу-
лярных ныне травяных на-
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Фото присылайте  
в «Комсомольскую правду»,  

e-mail: miss@kp.ru

татьяна доБрыНиНа, 
Челябинск:

- Я визажист, стилист  
по прическам, 

делаю маникюр. 
создаю образы 

девушек  
и женщин, 
чтобы они 

были еще 
прекраснее. Занимаюсь 

любимым делом. 
мечтаю открыть салон 

красоты. в отношениях. 
воспитываю дочку и сына.

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Ключевой совет  
для выбора легкомысленной 
гаммы розового - обращать 
внимание не на спектр, а на 

оттенок. Этот сливочный 
клубничный коктейль хорош  

и для светлой кожи.

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +33…+35 +22…+24
Майкоп +33…+35 +21…+23
Ейск +30…+32 +24…+26
Сочи +29…+31 +24…+26

Погода на завтра, 22 августа

Давление - 753 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 36%
Ветер - 3 м/с, 
восточный
Восход - 05:33        
Заход - 19:21      
Убывающая луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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